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Отпустили девушку...

покорять Гималаи

Кирха: было много
музыки

Сенатору Соединённых Штатов
Америки глубокоуважаемому

Джону Маккейну
Уважаемый господин се-

натор!
Благодарю Вас за письмо,

в котором Вы коснулись
очень важных для Грузии воп-
росов.

Совершенно согласен с
Вами в том, что ноябрьские
выборы парламента будут
иметь решающее значение
для будущего страны. Здесь
же я бы добавил, что имен-
но эти выборы, как и выбо-
ры Президента в 2005 году

должны обеспечить необратимость долгосрочных целей
Грузии, которые выражаются в окончательном утвержде-
нии свободного гражданского общества, либеральных
ценностей,  полноценной интеграции с евроатлантичес-
ким пространством. Для их достижения решающей была
и остаётся помощь Соединённых Штатов Америки,   со-
юзников, значительно возросшая за последний год и се-
рьёзно повысившая качество политической, экономичес-
кой и военной безопасности Грузии.

Вам, давнему другу Грузии, хорошо известно, что скром-
ное демократическое завоевание, свобода и независи-
мость, благодаря которым наша страна заняла достойное
место в сегодняшнем мире, стоили нашему народу боль-
ших бед, людских потерь и территориальных споров, и се-
годня было бы непростительной ошибкой не только пося-
гать на них, но и умалять их. Таким образом, вполне с Вами
согласен, что успех на выборах любой силы, достигнутый в
несправедливых условиях, принизит победу и нанесёт тяж-
кий удар вере грузинского общества в жизнеспособность и
безальтернативность демократии. Именно об этом говорил
я в Обращении в ознаменование Дня независимости Гру-
зии 26 мая и именно поэтому внёс в парламент законопро-
ект, согласно которому должны привлекаться к уголовной
ответственности фальсификаторы выборов, а также те, кто
будет замечен в подкупе или устрашении избирателей.

Что касается избирательной комиссии, её председатель
и несколько членов ушли в отставку с занимаемых должно-
стей. В настоящее время парламент рассматривает новый
Избирательный кодекс, а политические фракции проводят
консультации о порядке комплектования избирательной
комиссии. Несколько дней назад я обратился к оппозици-
онным силам и предложил встретиться и попытатся решить
все разногласия в разумной, спокойной обстановке.

Господин сенатор Маккейн, особое внимание админист-
рации, Конгресса США и лично Ваше к Грузии как стратеги-
ческому партнёру Соединённых Штатов Америки возлагает
на нас огромную ответственность. Разрешите заверить Вас,
что власти Грузии кровно заинтересованы в свободном и
справедливом проведении выборов и сделают всё для осу-
ществления этой цели.

Ваш Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

Дорогой господин Пре-
зидент!

Прежде всего, разре-
шите мне засвидетель-
ствовать свое уважение
Вашей деятельности,
благодаря которой Грузия
укрепила независимость
и установила стратеги-
ческое партнерство меж-
ду нашими странами.

Как друг Грузии я не
могу не думать об обста-
новке, создавшейся пе-
ред назначенными на но-
ябрь выборами. У меня
многолетний опыт наблю-
дателя за процессом вы-
боров в разных странах, и
я придаю огромное значе-
ние существованию неза-
висимой избирательной
комиссии. Последней
придается решающая

Письмо одного из влиятельных политиков Соединенных Штатов Аме -
рики, сенатора-республиканца Джона Маккейна, направленное 6 июня
Президенту Грузии Эдуарду Шеварднадзе, вызвало обеспокоенность оп-
ределенной части общественности.

Интерпретированная передача средствами массовой информации фраг-
ментов письма сенатора послужила причиной и некоторой растерянно-
сти, хотя правда очень скоро выяснилась.

Президент Грузии направил американскому сенатору ответное пись-
мо.  Для полной ясности публикуем оба письма – читатель может озна-
комиться с письмом Джона Маккейна и ответом Эдуарда Шеварднадзе.

Пресс-служба Президента Грузии-Сакинформи

Его Превосходительству Эдуарду Шеварднадзе Президенту Грузии
роль в мониторинге за
предвыборной ситуацией
и наблюдении за самим
процессом. Кроме того,
легитимизация процесса
выборов зависит именно
от доклада комиссии, ко-
торая должна оценить
справедливость и про-
зрачность процесса вы-
боров. Не думаю, что су-
ществующая на сегодня в
Грузии избирательная ко-
миссия своим составом
вселяет грузинскому на-
роду и международному
сообществу необходимую
веру в справедливость
предстоящих выборов.
Сохранение этой комис-
сии было бы шагом назад
в демократизации Гру-
зии. Это изменит предвы-
борную обстановку в
пользу правительствен-
ных партий и даст повод
политикам говорить о по-
пытке срыва свободных
выборов вместо того, что-
бы обсуждать злободнев-
ные для грузинского наро-
да вопросы.

Избирательная комис-
сия, которая не является
до конца независимой,
обязательно снизит ак-
тивность избирателей,
ибо у них не будет надеж-
ды, что их голоса справед-

ливо будут подсчитаны.
Такая комиссия вызовет
сомнение в итогах самих
выборов, что обязательно
повлияет на будущее гру-
зинского народа и по-
мощь США Вашей стране.

Если правительствен-
ные партии победят в не-
справедливых выборах,
это поставит под сомне-
ние законность нового
правительства, ибо оно
придет к власти по ман-
дату, выданному при-
страстным и необъектив-
ным органом (избира-
тельной комиссией). Это
еще больше осложнит уп-
равление Грузией, где по-
ложение и без того тяже-
лое. Еще большая часть
грузинского общества
почувствует, что ее голос
почти не представлен в
правительстве и ее мне-
ние не учитывают. В свя-
зи со всем этим я верю в
необходимость подлинно
независимой избира-
тельной комиссии, так
же, как и введения в дей-
ствие нового избиратель-
ного законодательства
для проведения откры-
тых и справедливых вы-
боров.

Свободная медиа и
равные условия для поли-

тических партий, в кото-
рых у всех мирных партий
и их лидеров есть возмож-
ность свободно выражать
свою волю, необходимы
также для любых спра-
ведливых выборов. Наде-
юсь, Ваше правительство
будет способствовать су-
ществованию свободной
медиа, с помощью кото-
рой формируется и рас-
тет гражданское обще-
ство. До сих пор грузинс-
кая медиа оставалась
свободной и независи-
мой и, надеюсь, так будет
и впредь.

Из большого уважения
именно к Вам и грузинс-
кому народу, а также боль-
шого желания победы де-
мократии в Грузии прошу
Вас учесть мое мнение.
Прошу использовать свою
власть для создания рав-
ных условий для свободы
прессы и политических
партий. Прошу обеспе-
чить проведение открытых
и справедливых выборов,
создав независимую из-
бирательную комиссию.
Спасибо за внимание.

С уважением,

Джон Маккейн
сенатор Соединенных

Штатов Америки
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Необходимость разра-

ботки и скорейшего осуще-
ствления этого проекта
обусловлена значительным
сокращением в последние
годы легальных поставок в
Грузию нефтепродуктов, что
вызывает сокращение дохо-
дов бюджета, разрушение
легального рынка нефте-
продуктов и способствует
развитию теневой эконо-
мики.

В целях глубокого изуче-
ния вопроса, по инициати-
ве Торговой палаты США,
создана группа советников
по изучению рынка нефте-
продуктов. Ей оказало ог-
ромную финансовую и тех-
ническую поддержку Агент-
ство международного раз-
вития США. В работе груп-
пы приняло непосредствен-
ное участие Министерство
финансов Грузии.

Этот важный вопрос был
основательно рассмотрен
на состоявшейся в марте
2003 года в Гудаури конфе-
ренции, в которой приняли
участие все связанные с
рынком нефтепродуктов
стороны, в том числе пред-
ставители частных, госу-
дарственных организаций и
организаций-доноров, ино-
странные и местные экспер-
ты отрасли.

19 июня авторы проекта
представили его на рас-
смотрение Президенту Гру-
зии Эдуарду Шеварднадзе.
Презентацию вёл Чрезвы-
чайный и Полномочный По-
сол Соединённых Штатов

Америки в Грузии Ричард
Майлс. В работе заседания
принимали участие Госу-
дарственный министр Ав-
тандил Джорбенадзе, руко-
водитель Кавказской мис-
сии Агентства международ-
ного развития США Майкл
Фарбман, президент Торго-
вой палаты США в Грузии
Фади Асли, руководители
экономических и правоох-
ранительных структур на-
шей страны, иностранные и
грузинские эксперты.

О деталях проекта гово-
рил заместитель Государ-
ственного министра Грузии,
один из авторов проекта Ге-
оргий Исакадзе.

Он сразу же, во вступи-

тельной части, назвал до-
вольно впечатляющие циф-
ры, которых добилась груп-
па, в частности, заявил, что
количество легально импор-
тированного в Грузию бен-
зина составляло в 1998 году
441 тысячу тонн, а в 2002
году – 270 тысяч тонн, тогда
как, по максимальным под-
счётам, эта цифра достига-
ет 600 тысяч тонн. Интерес-
ными были и связанные с
дизельным топливом дан-
ные: по максимальным под-
счётам они должны соста-
вить 360 тысяч тонн, тогда
как в 1998 году легально за-
фиксировано 311 тысяч
тонн, а в 2002 году – 94 тыся-
чи тонн.

Георгий Исакадзе отме-
тил, что на Гудаурской кон-
ференции выявлено шесть
основных проблемных фак-
торов: отсутствие системы
информационного управле-
ния, несовершенная форма
режимов импорта, экспор-
та и транзита, низкое каче-
ство и нестандартность про-
дукции, быстрый рост коли-
чества малых перерабаты-
вающих заводов, неэффек-
тивная форма администри-
рования налогов и нехватка
трудовых ресурсов.

«В Грузии нет точных ста-
тистических показателей
потребления нефтепродук-
тов, между государственны-
ми организациями не осу-

ществляются координация
и обмен информацией.
Пример тому - сравнение
данных железной дороги и
таможни: по данным желез-
ной дороги, транзит бензи-
на в 2002 году составил 970
тысяч тонн, тогда как, по дан-
ным таможни, эта цифра
была 622 тысячи тонн», - за-
явил Георгий Исакадзе.

По его же оценке, потен-
циал государственных дохо-
дов от сектора нефтепро-
дуктов должен составлять
почти 248 миллионов долла-
ров.

Георгий Исакадзе на-
звал основные методы и
формы контрабанды, не-
учитываемых поставок и
уклонения от налогов. Это
классическая контрабанда
(конфликтные зоны и неза-
щищённые границы), об-
щий показатель которой
за месяц – 12 тысяч тонн
нефтепродуктов, а также
нелегальное функциониро-
вание нефтеперерабаты-
вающих заводов, практика
прямого смешивания полу-
фабрикатов, получение и
реализация некачествен-
ной, неучтённой продук-
ции. Общим среднемесяч-
ным показателем этого
процесса выступавший
назвал 7 тысяч тонн ди-
зельного топлива.

Он отметил также, что в
результате манипулирова-
ния различными таможен-
ными режимами осуществ-
ляются необлагаемые нало-
гом импорт и реализация

нефтепродуктов в количе-
стве 27 тысяч тонн ежеме-
сячно.

“С точки зрения качества
и стандартов – полный хаос,
не существует соответству-
ющего совершенного зако-
на. В Грузии не действует
механизм, регулирующий
коммерческую деятель-
ность сектора нефтепродук-
тов, охрану здоровья и бе-
зопасности”, - отметил Геор-
гий Исакадзе.

Он заявил, что за после-
дние годы значительно уве-
личилось количество неф-
теперерабатывающих заво-
дов, достигшее уже 24, и
счел их серьезным источни-
ком контрабандного ди-
зельного топлива.

“В этом отношении по-
ложительной тенденцией
следует считать внесен-
ное в 2002 году изменение
в Закон о нефти и газе, со-
гласно которому лицензи-
рование нефтеперераба-
тывающих предприятий и
транспортировка нефте-
продуктов поручены Аген-
тству нефти и газа. Оно в
кратчайшие сроки должно
разработать оптималь-
ный вариант лицензиро-
вания, в результате кото-
рого в агентстве будут
сконцентрированы разре-
шения, выдаваемые раз-
ными государственными
органами”, - отметил заме-
ститель Государственного
министра.
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- Чем обусловлено появ-
ление этого проекта? Точ-
нее, что заставило вас
взяться за его разработку?

- Здесь много и объектив-
ных и  субъективных при-
чин. Прежде всего - желание
познакомить мир с Грузией,
которое, несомненно, при-
сутствует у каждого из нас,
во всяком случае, у боль-
шинства. Вспоминаю, с ка-
кой гордостью я наблюдал
за отцом, водившим наших
многочисленных гостей, как
сейчас говорят, «из дальне-
го и ближнего зарубежья» по
историческим местам Тби-
лиси, Мцхета и др. Позже,
будучи заведующим секто-
ром культуры ЦК ЛКСМ Гру-
зии, во время проведения
Первого фестиваля прессы,
мне пришлось сопровож-
дать группу московских гос-
тей, состоявшую из масти-
тых журналистов, сотруд-
ников ЦК КПСС и профес-
соров факультета журнали-
стики МГУ на экскурсию во
Мцхета. Никогда не забуду,
как  они, откровенно говоря,
не совсем по-джентльменс-
ки «забили» вопросами на-
шего гида – девушку с выс-
шим историческим обра-
зованием, но оказавшуюся,
к сожалению, недостаточно
подготовленной для такой
категории экскурсантов. И
если бы не мое вмешатель-
ство, разговор грозил пе-
рейти в нелицеприятный
политический диспут.

А что сегодня в этой сфе-
ре у нас изменилось к луч-
шему?

Да, наши центральные
проспекты и телеэкраны пе-
стрят рекламой многочис-
ленных туристических ком-
паний, слова «Грузия» и «ту-
ризм» стали почти синони-
мами, но, к сожалению,
пока лишь теоретически. В
основном в силу ряда при-
чин мы пока лишь «экспор-
тируем» наших туристов
(соответственно – и валюту)
из нашей страны в другие
страны, и это в то время,
когда туризм признается
законодательством Грузии
одним из приоритетов на-
циональной экономики, а
культурный туризм, по мне-
нию зарубежных экспертов,

«Познакомьтесь – Грузия!»
Так называется проект, представленный союзом «Новая Грузия – культура и просветительство» (НГКП).

Действительно – все ли мы знаем о нашей Грузии? В
достаточной ли степени  знакомы с ее культурой, исто-
рией, искусством? Не спешите давать положительный
ответ. Да, мы знаем, что Грузия – многонациональная
страна с богатейшим историческим прошлым. Что ци-
вилизация здесь была в полном расцвете еще задолго
до того, как мир узнал о существовании Европы. Мы
знаем о легендарном корабле аргонавтов, приплывшим
в Колхиду за золотым руном, о Ясоне, похитившем кра-
савицу Медею. О том, что к горе Казбек навечно прико-
вали Прометея... Многое знаем о Грузии, но далеко не
все. Так давайте знакомиться ближе. Но для начала – с
проектом, способствующим этому процессу. Его автор
- искусствовед, правовед, председатель союза НГКП,
специалист Комитета международных отношений Пар-
ламента Грузии Арно ХИДИРБЕГИШВИЛИ. С ним и бе-
седует корреспондент «СГ».

является одним из его ос-
новных направлений. Нет, я
не против, чтобы наши ту-
ристы посещали все стра-
ны мира, но давайте ска-
жем, положа руку на серд-
це: а знаем ли мы, знают ли
наши дети все о Грузии?
Можем ли мы, хотя бы в
Тбилиси перечислить все
исторические места, хра-
мы, музеи и другие очаги
культуры? К нашему обще-
му стыду, ответ, наверное,
за редкими счастливыми
исключениями,  будет отри-
цательным. А это значит,
что культурный туризм у
нас в Грузии не развивает-
ся, хотя трудно назвать бо-
лее эффективную форму
просветительства, популя-
ризации культурного насле-
дия и искусства страны. И
это, конечно, не от «хоро-
шей жизни» - отсутствие
должного финансирования,
местных и зарубежных ис-
точников дохода, изъяны в
культурной политике и как
следствие – медленное
развитие  этой сферы, уве-
личивающийся разрыв
между центром и региона-
ми, как в культурном, так и
в экономическом плане.
Есть и многие другие при-
чины.

- А как вам видится ре-
шение этих проблем? Чем
тут может помочь ваш
проект?

- Спасибо за этот вопрос.
Отвечу так – если бы я и мои
единомышленники были ли
бы правомочны решать эти
проблемы в государствен-
ном масштабе, многое при-
шлось бы в корне изменить.
Помню, я был еще студен-
том, когда написал в газету
«Молодежь Грузии» статью
под названием «Соловей
поет плохо, или Что необхо-
димо грузинской культуре».
И что? Нашего сегодняшне-
го министра культуры, глу-
боко мною уважаемую Се-
сили Гогиберидзе (тогда она
была первым секретарем
ЦК ЛКСМ Грузии) вызвали
на бюро ЦК КП Грузии, где
первый секретарь ЦК КП
Грузии Джумбер Патиаш-
вили  лично поинтересовал-
ся,  в чем тут, собственно,
дело? Все в конечном счете

обошлось без эксцессов,
но, самое главное, что, к
сожалению, почти все по-
ложения моей тогдашней
аналитической статьи,
возможно, не безупреч-
ной, написанной почти
семнадцать лет назад, и
сегодня не утратили  сво-
ей актуальности.

Впрочем, я несколько от-
влекся от темы. Проект «По-
знакомьтесь – Грузия!», на-
правленный на популяриза-
цию культуры и искусства
Грузии и активизацию про-
светительской деятельнос-
ти в целом, предусматрива-
ет следующее.

Первый этап: издание на
трех языках (грузинском,
русском и английском) пер-
вого путеводителя по куль-
турному туризму Грузии,
где в очень доступной, ком-
пактной и красочной фор-
ме, на высоком полиграфи-
ческом уровне будет дана
информация как о Грузии в
целом, так и о основных ту-
ристических маршрутах.
Отдельно будет освещена
столица Грузии  со всеми ее
наиболее значительными
историческими памятника-
ми, комплексами, музеями
и др. В путеводителе будет
представлен также такой,
необходимый для туриста
справочный материал, как
список театров, церквей,
посольств, гостиниц (с адре-
сами и телефонами), офи-
циальных праздников, гру-
зинский алфавит, сведе-
ния о национальной валюте,
транспорте, визовом и та-
моженном режимах, карты
и много другого интересно-
го и наглядного материала.
Аналогичного издания не
выпускалось даже в советс-
кий период. Пользуясь слу-
чаем, хочу обратиться ко
всем нашим меценатам –
мы принципиально отказы-

ваемся от многих
предложений за-
рубежных спонсо-
ров, считая, что
пропаганда грузин-
ской культуры, ис-
тории, искусства
должна осуществ-
ляться на сред-
ства нашей стра-
ны. Тем более, что
путеводитель бу-
дет бесплатно пре-
доставлен всем
посольствам, фун-
кционирующим в
Грузии, культур-
ным, просвети-
тельским и другим
учреждениям, на-
шим представи-
тельствам в  зару-
бежных странах,
международным
туристическим
ярмаркам,  аэро-
железнодорож-
ным, автовокза-

лам и, конечно, Государ-
ственному департаменту по
туризму и курортам Грузии.

Кроме того, он будет полно-
стью размещен в Интерне-
те  на специальном сайте
союза НГКП.

Второй этап:  проведе-
ние выездных семинаров –
тренингов для специалис-
тов в области туризма и
культуры на темы: «Мето-
дика организации культур-
ного туризма в Грузии»,
«Подготовка и переподго-

товка работников в сфере
туризма и специалистов по
культурному туризму»,
«Создание центра культур-
ного туризма Грузии». Се-
минары – тренинги будут
проведены с привлечени-
ем наших лучших специа-
листов в этой области, ко-
торые уже работают над
составлением путеводите-
ля и разработкой плана
лекций (сознательно воз-
держусь от перечисления
их имен, так как боюсь упу-
стить кого-либо, а также в
силу того, что круг этот по-
стоянно расширяется, хочу
только особо отметить док-
тора наук, профессора, ис-
торика Нико Кварацхелия,
известного специалиста по
культурному туризму Гру-
зии). Хочу добавить, что в
дни проведения семина-
ров – тренингов  состоится
презентация путеводите-
ля. Особо нужно отметить,
что эти мероприятия нач-
нутся на базе малоизвест-
ного исторического памят-

ника XVI-XVIII веков, родо-
вого замка-крепости кня-
зей Амилахвари, располо-
женного в селе Квемо-Чала
Каспского района (см. на
снимке). Кроме участни-
ков, на эти мероприятия
будут приглашены пред-
ставители дипломатичес-
кого корпуса, аккредито-
ванные в Грузии, масс-ме-
диа, центральных и мест-

ных властей и бизнеса. На-
деюсь, это привлечет их
внимание как к региону, его
развитию, так и развитию
культурного туризма в це-
лом, и, как следствие, по-
влечет за собой инвести-
ции в эту сферу. Не надо
забывать также и о таком
важном моменте, как попу-
ляризация менее извест-
ных памятников, благотво-
рительность. Во время
проведения семинаров
запланировано проведение
выставок народных умель-
цев, выступления фольк-
лорных ансамблей и др.

Третий этап: это  осно-
вание первого Националь-
ного центра культурного ту-
ризма Грузии, куда каждый
заинтересованный, будь то
местный житель или зару-
бежный гость, мог бы по-
звонить, выбрать марш-
рут и заказать экскурсию
- групповую, индивидуаль-
ную, с охраной или без нее,
с сопровождением высо-
коквалифицированного
гида, с обеспечением
транспортом и т.д. Причем
дети – сироты, из мало-
имущих семей должны об-
служиваться бесплатно,
студенты, школьники и
воспитанники дошкольных
учреждений – ориентиро-
вочно, с 50-процентной
скидкой. Надеюсь, с нача-
лом функционирования
центра резко возрастет
количество потенциальных
туристов в Грузию, а также
будут привлечены необхо-
димые для этой отрасли
инвестиции.

И, наконец, четвертый,
логически завершающий
этап –  организация курсов
повышения квалификации
специалистов, занятых в
сфере туризма.  Это будет
практически первым (я уже
в третий раз повторяю это
слово) подобным институ-
том в Грузии, к преподава-
нию в котором будут привле-
чены лучшие представители
науки и культуры, высокие
профессионалы, которые, к
счастью, у нас еще есть.

В заключение хочу отме-
тить, что для нас, для всей
инициативной группы, боль-
шое значение имели пони-
мание и поддержка многих
людей, особенно руководи-
теля Государственного де-
партамента по туризму и
курортам Грузии Важи Шуб-
ладзе, способствовавшего
тому, что  нам помогает це-
лая плеяда маститых уче-
ных, специалистов в данной
области. А это, согласитесь,
для нас очень важно.

- Что ж, остается вам
только пожелать успехов в
этом важном и  очень не-
обходимом начинании!

Ирина ИНЦКИРВЕЛИ

Пресс - конференция

САРИШВИЛИ-ЧАНТУРИЯ ПРЕДОСТЕРЕГАЕТ
Вчера на пресс-конфе-

ренции в офисе Националь-
но-демократической партии
ее лидер, спикер предвы-
борного блока властей «За
новую Грузию» Ирина Са-
ришвили-Чантурия отмети-
ла, что ее предыдущие заяв-
ления вызвали шквал ком-
ментариев со стороны рос-
сийских СМИ, а в результа-
те 17 июня был дан старт
новой пиар-кампании.

Она попросила журнали-
стов быть предельно внима-
тельными, так как предыду-
щее ее заявление было не-
правильно интерпретирова-
но: «Некоторые грузинские
издания сообщили, будто
северную границу страны
должны пересечь чеченские
боевики. Это не так. Я гово-

рила именно о российской
агрессии, о спецоперации
со стороны России. Мной
также было сказано, что во
время этой операции могут
быть использованы либо че-
ченские боевики, либо кри-
минальные элементы, при
этом не имеет значения их
этническая принадлеж-
ность».

Главной причиной созыва
пресс-конференции лидер
НДПГ назвала размещенную
вчера в Интернете чеченс-
ким информационным аген-
тством «Кавказ-центр» и
распространенную затем
агентством «Кавказ-Пресс»
информацию о том, что Пан-
кисское ущелье подверглось
бомбардировке, а грузинс-
кую границу пересекли не-
сколько десятков чеченских
боевиков...

По мнению Саришвили-
Чантурия, не имеет значе-
ния истинность этой ин-
формации. Важно лишь,
что она может быть ис-
пользована в интересах
России. Указывая на ис-
точник полученной инфор-
мации, агентства «Кавказ-

Визит австрийских экспертов

19 июня в Таможенный департамент Министерства
финансов прибыла рабочая группа австрийских эк-
спертов Совета Европы.

За время визита они проанализируют сложив-
шуюся в таможенных структурах Грузии ситуацию,
рассмотрят связанные с зонами конфликта пробле-
мы. Кроме того, будет подготовлен намеченный ви-
зит в столицу Австрии - Вену с выбором его участ-
ников, состоится презентация нового Таможенного
кодекса.

Следует отметить, что в рамках визита заплани-
рована поездка иностранных экспертов вместе с
грузинской рабочей группой на северную границу
Грузии.

Сакинформи

В Ираке парализовали
американскую военную колонну

Трое американских военнослужащих были убиты
в Ираке в четверг в результате нападения группы во-
оруженных людей, сообщает Reuters.

В эфире
катарского
канала «Аль-
Джаз ира»
был показан
сгоревший
автомобиль,
оставшийся
на месте
п р о и с ш е -
ствия. По
словам оче-
видца, про-

живающего в Аль-Дури, после нападения колонна
американской техники была практически парали-
зована. За последние недели на американских во-
енных в Ираке был совершен целый ряд нападений.
Американцы винят в них сторонников свергнутого
иракского президента Саддама Хусейна.

Состоялась очередная
четырехсторонняя встреча

В дислоцированном в Цхинвали главном штабе
смешанных миротворческих сил состоялась очеред-
ная четырехсторонняя встреча.

Грузинская, российская и осетинская стороны
вместе с представителями Организации по безо-
пасности и сотрудничеству в Европе обсудили кон-
кретные вопросы, которые представят на заседании
четырехсторонней смешанной контрольной комис-
сии в Москве. Наибольшее внимание было уделено
вопросу возвращения изгнанных в зону грузино-
осетинского конфликта.

На заседании в Москве будут рассмотрены так-
же экономические проблемы и вопросы осуществ-
ления сотрудниками грузинских и осетинских пра-
воохранительных органов совместного патрулиро-
вания в зоне конфликта.

Сакинформи

Пентагон заставит бубнового
туза раскрыть все тайны пикового

Представители Пентагона сообщили некоторые де-
тали ареста в Ираке личного секретаря и телохрани-
теля Саддама Хусейна и, по совместительству, со-
ветника по национальной безопасности Абида Ха-
мида Махмуда Аль-Тикрити, занимающего четвер-
тое место в списке самых разыскиваемых иракских
чиновников.

Как утверждает телеканал CNN со ссылкой на во-
енные источники, Махмуд Аль-Тикрити был захва-
чен еще в понедельник в результате операции, про-
веденной группой спецназа министерства обороны
в районе Тикрита. Вместе с секретарем были арес-
тованы еще несколько офицеров спецслужб Ирака.

По мнению источника, военное командование
скрывало факт поимки Махмуда Аль-Тикрити, по-
лагая, что сам Хусейн находится где-то в этом же
районе и ему незачем знать о захвате его ближай-
шего помощника.

Американское Центральное командование было
уверено в том, что Махмуд Аль-Тикрити скрывает-
ся вместе со своим непосредственным начальни-
ком, поскольку он являлся едва ли не единствен-
ным человеком, которому Саддам полностью до-
верял.

Военные надеются, что информация, которой
располагает арестованный, поможет пролить свет
на судьбу бывшего иракского лидера. Напомним,
что в известной колоде карт Махмуд Аль-Тикрити
представлен в виде бубнового туза. Сам Саддам -
пикового.

Радиационный фон в Грузии
будет под надежным контролем

19 июня в Департамент по чрезвычайным ситуаци-
ям Министерства внутренних дел Грузии из Между-
народного агентства по атомной энергии поступила
аппаратура по проверке радиационного фона - 30 со-
временных дозиметров.

Дозиметрической аппаратурой будут оснащены
три группы по 10 человек для проверки радиацион-
ного фона в Западной и Восточной Грузии.

Сакинформи

центр» и «Кавказ-Пресс»
ссылаются на силовые
структуры Грузии. Власти,
по мнению Саришвили-
Чантурия, незамедлитель-
но должны приступить к
выявлению этого источни-
ка, если, конечно, он суще-
ствует...

Лидер НДПГ сказала, что
ситуация в Панкиси по-пре-
жнему стабильна, а границы
находятся под контролем
грузинских пограничников.
В создавшейся ситуации
особая роль отводится Ми-
нистерству внутренних дел,
которое должно контролиро-
вать ситуацию в ущелье.
Ведь провокации могут про-
изойти. А если подобное
вторжение и состоится, то
чеченцы в этом случае по-

служат в качестве слепого
оружия.

Распространение ложной
информации российской
масс-медиа в очередной раз
служит двум целям - деста-
билизации внутриполити-
ческой ситуации в Грузии и
легитимации агрессии со
стороны России.

Ирина Саришвили-Чан-
турия высказалась за созыв
чрезвычайного заседания
правительства, чтобы обсу-
дить и проанализировать
все возможные формы про-
вокаций и диверсий для их
предупреждения. Причем
надо учесть все сферы госу-
дарственной жизни страны,
начиная от социально-эконо-
мической и заканчивая обо-
ронной. Лидер национал-де-

мократов обратила внима-
ние журналистов на то, что
очередная информацион-
ная атака российской масс-
медиа совпала по времени
с грузино-российскими пе-
реговорами в Москве по аб-
хазскому урегулированию.

В заключение Саришви-
ли-Чантурия также высказа-
ла сожаление, что оппози-
ции никак не удается объе-
диниться. Опасность воз-
можна в том плане, что от-
дельные субъекты оппози-
ции максимально попыта-
ются доказать, что с боль-
шим радикализмом, чем
другие, борются с властями,
что также будет лить воду на
мельницу России.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

ПРОЕКТ РАЗВИТИЯ ЛЕСНОГО СЕКТОРА ГРУЗИИ
Семинар, посвященный

началу проекта Всемирного
банка «Развитие лесного сек-
тора Грузии», состоялся вчера
в конференц-зале тбилис-
ской гостиницы  «Илиани». Он
был организован Центром
развития лесного сектора Гру-
зии, являющегося юридичес-
ким лицом публичного права.
Он занимается подготовкой и
осуществлением проекта
развития лесного сектора Гру-
зии.

Срок реализации проекта
Всемирного банка – шесть
лет: с 2003 по 2008 г. Его общая
стоимость 16 млн. долларов.

Семинар, который открыл
руководитель Центра разви-
тия лесного сектора Вл. Аба-

шидзе, рассмотрел вопросы,
связанные с перспективами
развития лесного сектора,
консервации и стабильного
использования леса Грузии.
Особое внимание было уде-
лено существующим в секто-
ре проблемам – это незакон-
ная рубка, хищническое ис-
пользование лесных ресур-
сов, заболевание леса и др.

Выступивший на семинаре
председатель Государствен-
ного департамента леса Ме-
раб Двали напомнил, что лес-
ной фонд Грузии составляет
45 процентов общей террито-
рии страны. Это – уникальное
богатство, которое при ра-
зумном – цивилизованном
использовании может в зна-

чительной мере способство-
вать экономическому подъе-
му в стране. Он назвал поло-
жение, сложившееся в отрас-
ли, исключительно тяжелым.
Задача сохранения экосисте-
мы леса не решается в нема-
лой степени из-за отсутствия
должного финансирования
отрасли. К тому же катастро-
фических по его словам, раз-
меров достигла хищническая
рубка леса во многих релик-
товых уголках Грузии, в част-
ности, в Боржомском ущелье.
Леса здесь еще и заражены
еловым лубоедом, против
которого не принимаются
эффективные меры.

Задача проекта Всемирно-
го банка «Развитие лесного

сектора Грузии» - максималь-
но увеличить долю лесного
сектора в развитии экономи-
ки и снижении бедности по-
средством внедрения эф-
фективной системы управле-

ния лесом, основанной на
природоохранных принципах.

Участники семинара рас-
смотрели также вопросы ра-
ционализации, инвентариза-
ции и институционального

развития лесного сектора,
экорегионального планиро-
вания на Кавказе, ландшафт-
но-экологического  зонирова-
ния, как условия управления
лесом и определения мероп-
риятий по его консервации и
др. «Роль международных
лесных институтов: опыт За-
падной Европы и лесная по-
литика Всемирного банка» - с
докладом на эту тему высту-
пил представитель Всемир-
ного банка А.Кушлин.

Участники семинара при-
няли рекомендации по прак-
тической реализации проек-
та развития лесного сектора
Грузии.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ





 

Н о в о с т и
Ирригационные системы
Грузии - под патронажем

Всемирного банка

Реабилитационные работы головного сооружения
и магистрального канала Нижне-Алазанской ороси-
тельной системы начаты при финансовой поддерж-
ке Всемирного банка.

С их завершением поливную воду получат  сельс-
кохозяйственные угодья Гурджаанского, Сигнахско-
го и Дедоплисцкаройского районов.

Опять же благодаря поддержке ВБ завершилось
восстановление Хашурского аварийного тоннеля Та-
шискарской оросительной системы, без этого в
нынешнем году практически остались бы без воды
свыше 10 тысяч гектаров сельхозугодий Хашурско-
го и Карельского районов.

Сакинформи

Палестинский премьер
решил поделиться властью

Палестинский премьер-министр Махмуд Аббас
предложил террористам войти в состав нового объе-
диненного политического руководства автономии,
которое создается в рамках Организации освобож-
дения Палестины.

С такой инициа-
тивой Аббас высту-
пил на переговорах
с боевиками экст-
ремистских группи-
ровок ХАМАС и
«Исламский джи-
хад» о прекращении
терактов против из-
раильтян, сообща-
ет газета Jerusalem
Post. Планируется,
что новую властную
структуру возгла-
вит лидер Палес-

тинской автономии Ясир Арафат. Он уже дал со-
гласие на формирование объединенного руковод-
ства, сообщил Аббас на встрече с боевиками ХА-
МАСа и «Исламского джихада». Террористы пока
не дали ответа на предложение палестинского пре-
мьера. По словам Аббаса, переговоры на эту тему
продолжатся на новой встрече в Газе с участием
всех палестинских группировок. Добавим, пока
Аббас не сумел договориться с лидерами терро-
ристов о перемирии с израильтянами. В то же
время министр информации Палестинской авто-
номии Набил Амр заявил, что на переговорах уда-
лось добиться значительного прогресса. По его
словам, сейчас палестинцы хотят получить опре-
деленные гарантии, касающиеся обещания изра-
ильтян приостановить операции по уничтожению
террористов.

Возрождена главная
музыкальная премия страны

Спустя восемь лет вновь будет присуждаться пре-
мия имени Захария Палиашвили за выдающиеся зас-
луги в области музыкального искусства. Учрежден-
ная в 1971 году Музыкальным обществом Грузии, в
1995 году она прервала свое существование по весь-
ма прозаической причине – отсутствия финансиро-
вания.

И вот благодаря Грузинской компании стекла и
минеральных вод (президент – Мамука Хазарадзе),
взявшией на себя спонсорство этой премии, уже
со второй половины июля список ее лауреатов по-
полнится новыми именами.

- Мы глубоко благодарны этой компании, с готов-
ностью откликнувшейся на нашу большую пробле-
му, - говорит председатель Музыкального общества
музыковед Манана Ахметели. - Заявки будут при-
ниматься до 9 июля по адресу: пр. Руставели,22. И
уже числа 15-16 станут известны имена новых лау-
реатов. Отныне конкурс будет проходить не по трем,
как было раньше, а по четырем номинациям - “За
лучшее музыкальное сочинение”, “За лучшую испол-
нительскую деятельность”, “За лучшую работу в об-
ласти музыковедения” и “За особый вклад в дело
пропаганды творчества Захария Палиашвили”. Рас-
сматриваться будут работы, созданные за после-
дние два года, с учетом общих заслуг музыкальных
деятелей, представленных на соискание этой высо-
кой музыкальной награды.

Одними из первых лауреатов премии имени За-
хария Палиашвили были такие выдающиеся ком-
позиторы, как Резо Лагидзе, Сулхан Цинцадзе, Бид-
зина Квернадзе, дирижеры Одиссей Димитриади,
Дидим Мирцхулава, певцы Давид Андгуладзе, Пет-
рэ и Медея Амиранашвили, Зураб Анджапаридзе,
пианистка Элисо Вирсаладзе, скрипачка Лиана Иса-
кадзе и другие.

Сакинформи

Атомные удары по Западу
неизбежны

Террористический акт с применением бактерио-
логического, химического или атомного оружия на
территории одной из западных стран неизбежен, это
всего лишь вопрос времени.

С таким за-
явлением, по
данным Sky
News, высту-
пила глава
бри танс кой
контрразведки
MI5 Элиза
Мэннингем-
Буллер. «Мы
столкнулись с
угрозой, кото-
рая оценивается нами как вполне реальная», - ут-
верждает разведчица. По мнению Мэннингем-
Буллер, информация об оружии массового пора-
жения, равно как и технологии его производства
попадают к террористам от неких «ученых-преда-
телей». Сами же группировки становятся все бо-
лее подготовленными и оснащенными. В связи с
этим руководительница MI5 делает вывод, что вой-
на с терроризмом будет тяжелой и потребует при-
ложения значительных сил и средств мирового со-
общества.

СЕГОДНЯ МИЛАНСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ
«МАЛЬПЕНЗА» ВПЕРВЫЕ ПРИМЕТ АВИАЛАЙНЕР ИЗ ГРУЗИИ
Рейс «Тбилиси-Милан» осуществляет «Боинг-737»

авиакомпании  «Айрзена-Сакартвелос авиахазеби».
Экипаж и сорок пассажиров первого рейса «Тбилиси-

Милан» через три часа полета совершат посадку в од-
ном из самых крупных аэропортов мира «Мальпенза».

Этому событию была посвящена состоявшаяся вчера
пресс-конференция в Посольстве Италии.

Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Италии в
Грузии Фабрицио Романо:

- Организация этого ново-
го рейса – явление не
столько экономического
плана, а скорее, морально-
го и психологического как
для жителей Грузии, так и
для итальянцев. Известно,
что Милан является круп-
ным индустриальным цент-
ром Северной Италии. Я
думаю, это позволит обоим

государствам укрепить и
расширить коммерческие
и дружеские связи, нала-
дить новые контакты во всех
сферах экономики, полити-
ки и культуры. Уже сегодня
ведутся переговоры о рас-
ширении рейсов на Ита-
лию, что позволит значи-
тельно повысить уровень
авиаперевозок пассажиров
в наши государства. Мы по-
стараемся сделать все от
нас зависящее для того,

чтобы  рейс «Тбилиси-Ми-
лан» осуществлялся бес-
препятственно. Это касает-
ся и вопросов визового ре-
жима. Как известно, после-
днее слово в этом, согласно
Шенгенскому соглашению,
остается за Европейским
центром. От своего имени
могу заверить грузинскую
сторону в том, что пере-
смотрю процедуру выдачи
виз в Италию гражданам
Грузии. Я благодарю госпо-
дина министра Мераба
Адеишвили и госпожу вице-
президента авиакомпании
Маку Асатиани за их при-
сутствие в нашей резиден-
ции в этот знаменательный
для обоих государств день.

Министр транспорта и
коммуникаций Мераб
Адеишвили:

- Я благодарен господину
послу, который  с первого
дня своей деятельности в
Грузии успешно проводит
политику развития и укреп-
ления добрососедских отно-
шений между нашими госу-
дарствами. Грузия давно
планировала организацию
рейсов на Италию. Милан
справедливо признан круп-
ным промышленным цент-
ром, и тот факт, что первый
рейс из Грузии будет осуще-
ствляться именно в этот го-
род, значит для нас многое.
Это, в первую очередь, се-
рьезные бизнес-отношения

как с Италией, так и с сосед-
ними с ней государствами.
В будущем намечается
организация рейсов в Испа-
нию и Австрию. Хочется ве-
рить, что прямая воздуш-
ная связь еще больше укре-
пит наши отношения.

Вице-президент компа-
нии «Айрзена-Сакартве-
лос авиахазеби» Мака Аса-
тиани:

- На сегодняшний день в
Грузии только «Айрзена-Са-
картвелос авиахазеби»
располагает соответствую-
щими мировым стандар-
там авиалайнерами “Боинг-
737». Рейс «Тбилиси-Ми-
лан» будет осуществляться
по пятницам в 6.00 утра.

Цена билетов варьируется
от 600 евро и выше, в зави-
симости от класса салона.
Как известно, Грузия уже
осуществляет авиарейсы
во многие страны Европы и
намеревается   в дальней-
шем расширять свои воз-
можности. Доказатель-
ством тому событие, свиде-
телями и участниками кото-
рого являемся мы сегодня.
Я хочу поблагодарить Его
Превосходительство Фаб-
рицио Романо за участие и
содействие в этом вопросе.
Это событие, несомненно,
очень важно для Грузии и
Италии.

Инга МУШЕГЯНЦ

“ÕÎ×Ó ÂÛÐÀÇÈÒÜ ÁËÀÃÎÄÀÐÍÎÑÒÜ ÇÀ ÒÎ, ×ÒÎ ÂÛ ÄÅËÀÅÒÅ È ÓÆÅ ÑÄÅËÀËÈ,
ÇÀ ÒÎ, ×ÒÎ ÑÒÐÅÌÈÒÅÑÜ Ê ÍÎÂÛÌ ÁÎËÜØÈÌ È ÈÍÒÅÐÅÑÍÛÌ ÄÅËÀÌ”

Ровно сто лет назад у лю-
дей впервые появилось же-
лание оторваться от земли
и полететь. Тогда же это же-
лание осуществилось и ста-
ло реальностью. История
мировой авиации берет на-
чало с 1903 года, когда бра-
тья Уилбур и Орвил Райт
впервые в мире совершили
полет на летательном аппа-
рате собственной конструк-
ции, который был тяжелее
воздуха. Именно эта дата
считается днем рождения
авиации.

Гражданской же авиации
Грузии в этом году исполни-
лось 80 лет. Этот факт - яр-
кое подтверждение того,
что история гражданской
авиации Грузии – неотъем-
лемая часть мировой авиа-
ции и аэронавтики. Многие
страны мира, большие или
маленькие, не могут похва-
литься таким значитель-
ным вкладом, который вне-
сла Грузия в историю миро-
вой авиации.

Символично, что 19
июня, когда представители
гражданской авиации, ши-
рокой общественности
страны отмечали эту юби-
лейную дату, на территории

Тбилисского аэропорта в
ознаменование 100-летия
со дня рождения генерала
Шалвы Чанкотадзе, одного
из основателей гражданс-
кой авиации и активного
участника ее строитель-
ства, пионера этой сферы,
был открыт бюст великого
авиатора, созданный скуль-
птором Гией Цуладзе. А ал-
лее аэропорта постановле-
нием мэрии столицы при-
своено имя нашего славно-
го соотечественника Шалвы
Чанкотадзе.

- Будущие поколения дол-
жны с почтением относить-
ся к тем, кто заложил осно-
ву Грузинской гражданской
авиации, отдавал ее строи-
тельству все свои силы и
энергию, - заявил на торже-
ственной церемонии откры-
тия бюста один из руково-
дителей и ветеранов граж-
данской авиации Юрий Ава-
лиани.

- Потомки должны знать
имена своих героев. Я был
знаком с крупным обще-
ственным деятелем и под-
линным профессионалом
Шалвой Чанкотадзе, имя
которого тесно связано с ис-
торией грузинской авиа-

ции. Символично, что имен-
но в этот день – на юбилее
80-летия грузинской авиа-
ции установлен памятник
Шалве Чанкотадзе, - заявил
Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе на торже-
ственной церемонии и от
всей души поздравил чле-
нов семьи Шалвы Чанко-
тадзе с этим знаменатель-
ным событием.

Ветеран-авиатор Гугули
Кебурия вручил Прези-
денту Грузии в дар книгу
“История покорения неба
– от мечты до реальности”,
в которой большое место
уделено пройденному
Шалвой Чанкотадзе пути в
истории гражданской
авиации, достигнутым им
успехам и огромному вкла-
ду в ее развитие.

В тот же день на террито-
рии аэропорта состоялось
торжественное открытие
головного офиса Грузаэро-
навигации, где собрались
представители и ветераны
гражданской авиации стра-
ны. Председатель Департа-
мента гражданской авиа-
ции Грузии, сын Шалвы Чан-
котадзе Зураб Чанкотадзе
ознакомил Президента Гру-
зии Эдуарда Шеварднадзе
и Государственного мини-
стра Автандила Джорбенад-
зе с новой инициативой гру-
зинских авиаторов. “Лига
грузинских авиаторов” – так
называется новая негосу-
дарственная и неполити-
ческая организация, в кото-
рой объединились предста-
вители гражданской авиа-
ции Грузии, ветераны от-
расли, сотрудники Авиаци-
онного института.

- “Лига грузинских авиа-
торов” создана по едино-
душному желанию предста-
вителей гражданской авиа-
ции. Мы поддерживаем взя-
тый властями страны курс

демократического разви-
тия и согласны с ним. Гру-
зинские авиаторы скажут
свое слово в подъеме и воз-
рождении Грузии, - заявил
Зураб Чанкотадзе.

На учредительном со-
брании “Лиги грузинских
авиаторов” произнес речь
Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе.

Президент Грузии по-
здравил участников встре-
чи с этим важным знаме-
нательным днём и выра-
зил надежду, что создание
«Лиги авиаторов» поможет
развитию отрасли, а голос
авиаторов будет звучать
более убедительно, при-
влекать внимание влас-
тей, правительства, Пре-
зидента.

Эдуард Шеварднадзе на-
помнил участникам встре-
чи значение возрождения
«Великого Шёлкового пути»
и заявил, что уже появи-
лись первые результаты
этой значительной инициа-
тивы. Самые большие дохо-
ды в Государственный бюд-
жет поступают от связан-
ных с возрождением этого
исторического пути отрас-
лей – железной дороги, ав-
тотранспорта, авиации,
морских портов и т.д. Идея
в том и состояла, чтобы с
развитием транспорта воз-
росли  потоки грузов и лю-
дей, охватив Европу, Кав-
каз, Центральную Азию,
Китай, Японию, Соединён-
ные Штаты Америки. Всё
это сегодня уже реаль-
ность, и Грузия добивается
первых результатов.

Глава государства выра-
зил представителям отрас-
ли благодарность за то, что
они приняли близко к серд-
цу задачи независимой Гру-
зии. Он особо отметил зас-
луги профессионалов, кото-
рые пережили трудности

войны в Абхазии, и др. «Без
вас результаты были бы
ещё более плачевными.
Уверен, на следующих
встречах мы будем гово-
рить и о Сухумском и Гуда-
утском аэродромах. Этот
день обязательно настанет,
поскольку иной закономер-
ности в современном мире
не существует. Сегодня всё
человечество считает, что
Грузия права, и это правое
дело должно победить. Мы
все в это верим», - заявил
Эдуард Шеварднадзе.

Президент Грузии заост-
рил внимание и на функци-
ях «Лиги авиаторов». «При-
ветствую создание лиги и не
хочу, чтобы это была фор-
мальная организация.
Здесь нужно рассматри-
вать все острые вопросы, в
том числе с участием вете-
ранов. Лига должна рабо-
тать, выбирая в качестве
предмета обсуждения, наи-
более актуальные пробле-
мы», - заявил он и заверил
участников встречи, что её
решения вопросов государ-
ственного значения будут
рассматриваться в прави-
тельстве и не останутся без
реагирования.

Со свойственным ему
юмором Эдуард Шевард-
надзе говорил о своих осо-
бых отношениях с авиаци-
ей. «Я не заслуженный авиа-
тор, но, безусловно, заслу-
женный пассажир, посколь-
ку, как подсчитал один из
моих друзей, налетал полто-
ра миллиона километров», -
отметил Президент Грузии и
выразил авиаторам благо-
дарность за то, что они сво-
евременно реагируют на
новшества в отрасли, в том
числе с организационной и
структурной точки зрения.
По оценке главы государ-
ства, Грузинскую авиацию
возглавляет в лице Зураба

Чанкотадзе подлинный про-
фессионал. «Он прекрасно
делает своё дело, замеча-
тельный гражданин и чело-
век, очень хорошо разбира-
ется во всём, что заботит
отрасль», - отметил Эдуард
Шеварднадзе.

Президент Грузии выра-
зил своё отношение к выс-
казанному на собрании
авиаторов сожалению по
поводу малой пенсии. «Не-
справедливо, что лётчики,
профессионалы этой сис-
темы, получают пенсию
ниже, чем полицейские
или военные», - заявил он и
обещал авиаторам, что их
пенсионные права обяза-
тельно изменятся и будут
соответствовать их труду и
заслугам.

Глава государства коснул-
ся и темы выборов. «Уве-
рен, вы поддержите силы,
которые денно и нощно ду-
мают о Грузии. Это незави-
симое государство и, если
кто-то настроен иначе и не
чувствует ответственности
перед страной, тогда ещё
долго многие проблемы ос-
танутся нерешёнными», -
заявил он.

В заключение Президент
Грузии коротко напомнил
специалистам отрасли о
больших перспективах
авиации и отметил, что
многое в условиях возрос-
шего движения будет зави-
сеть от них – сотрудников
системы. «Хочу ещё раз
приветствовать вас, выра-
зить благодарность за то,
что вы делаете и уже сдела-
ли, за то, что стремитесь к
новым большим и интерес-
ным делам. Желаю вам ус-
пехов и счастья», - заявил
Президент Грузии.

 Пресс-служба
Президента Грузии –
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Окончание
По представленной в про-

екте информации, в Грузии
взято на учет более 140 им-
портеров, хотя их реальное
число составляет 25-30, что
свидетельствует об искусст-
венном завышении их числа.

Как отметил докладчик,
на Гудаурской конференции
были разработаны реко-
мендации и план действий,
согласно которому будет
создана “Наблюдательная
комиссия по сектору нефте-
продуктов”. Она будет уком-
плектована из представите-
лей заинтересованных ми-
нистерств, международных
организаций-доноров и ча-
стных структур.

“Функцией комиссии
следует определить разра-
ботку стратегии развития
сектора нефтепродуктов и
мониторинг рынка. Тем са-
мым правительство пред-
примет идентичные итогам
конференции шаги, чтобы
активизировать интенсив-
ную борьбу с контрабандой
и коррупцией в сфере неф-
тепродуктов”, - заявил Геор-
гий Исакадзе.

Положительную оценку
проекту дали Государствен-
ный министр Автандил
Джорбенадзе, директор
Кавказской миссии Агент-
ства международного раз-
вития Майкл Фарбман,
министр финансов Мириан

Гогиашвили, президент Тор-
говой палаты США в Грузии
Фади Асли. По его заявле-
нию, Торговая палата США
надеется, что Правитель-
ство Грузии отреагирует на
ее начинание, в сотрудниче-
стве с ней и при поддержке
других организаций-доно-
ров в ближайшем будущем
легализация рынка нефте-
продуктов и мобилизация
доходов в бюджет достиг-
нут желаемого уровня.

Президент Грузии выра-
зил всем благодарность за
большую работу и отметил,
что с этого события начал-
ся новый этап во взаимоот-
ношениях Соединенных
Штатов Америки и Грузии.

“Наша сегодняшняя
встреча – проявление ново-
го подхода к доходной части
Государственного бюджета.
У Грузии достаточно соб-
ственных ресурсов, и наша
задача – максимально вве-
сти их в действие”, - заявил
Эдуард Шеварднадзе.

Он обратил внимание на
уже начатую борьбу с кон-
трабандой и высказал уве-
ренность, что введение в
действие нового проекта во
многом будет способство-
вать этому. “Наряду с неф-
тепродуктами я имею в виду
и доходы, которые мы долж-
ны получать от реализации
табака и его изделий. Надо
навести порядок и в этой

отрасли”, - отметил Прези-
дент Грузии.

Он согласился с выска-
занными авторами проекта
соображениями в связи с
нефтеперерабатывающи-
ми заводами, качеством
нефтепродуктов, улучше-
нием Налогового кодекса и
другими вопросами.

“Возможно, у некоторых
из вас возникнет вопрос –
где мы были до сих пор?
Нам, гражданам бывшего
Советского Союза, понадо-
бились годы для того, что-
бы понять, как надо действо-
вать в новых условиях. Се-
годня мы хорошо понима-
ем, что бизнесмен должен
убедиться, что государство

– его союзник и своими дей-
ствиями лишь будет спо-
собствовать его легальной
деятельности.

Уверен, мы преодолеем
наш недостаток, и в ближай-
шем будущем собственны-
ми ресурсами пополним Го-
сударственный бюджет Гру-
зии”, - отметил глава госу-
дарства.

Он приветствовал пред-
ложение о создании “На-
блюдательной комиссии по
сектору нефтепродуктов” и
высказал готовность тесно
сотрудничать с ней.

Пресс-служба
Президента Грузии-
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“ЗА ВЕЛИЧИЕ ГРУЗИИ”
“Забвение приводит к

смерти, а не старость”, -
говорил великий писатель
Габриэль Гарсиа Маркес.
Эти слова перевел на гру-
зинский язык и оставил их
Грузии Заза Дарасели –
известный журналист, ли-
тератор, переводчик. 19
июня в Большом концерт-
ном зале филармонии со-
стоялся еще один незабы-
ваемый вечер “За величие
Грузии”, организованный
благотворительным фон-
дом Зазы Дарасели
“Жизнь прекрасна”.

Благодаря молодому ре-
жиссеру Дато Доиашвили
состоялся действительно
оригинальный вечер. Акте-
ры Театра пантомимы на
фоне десяти заповедей
представили знаменатель-
ные и эпохальные события
истории Грузии. Никто не
был забыт – от Деметре
Тавдадебули до славных со-
отечественников наших
дней.

На вечере присутствова-
ли Президент Грузии Эду-
ард Шеварднадзе, Государ-
ственный министр Автан-

дил Джорбенадзе, Католи-
кос-Патриарх Илиа Второй.
Святейший и Блаженней-
ший благословил Грузию и
произнес возвышенные
слова: “Грузины, наш путь -
путь Божий. Грузия будет
спасена. С нами Бог!”.

Вечер украсили и выступ-
ления звезд грузинской эс-
трады. Поступившие от кон-
церта средства будут пере-
даны на строительство жен-
ского монастыря Иверской
Пресвятой Богоматери.

Сакинформи





 

НА ВЕРШИНЕ СЛАВЫ

УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ
от 17 июня 2003 г. N 268 гор.Тбилиси

О ПРИСВОЕНИИ ИОСИФУ (СОСО) БАРДАНАШВИЛИ ЗВАНИЯ ПОЧЕТНОГО ГРАЖДАНИНА ГРУЗИИ

За большие заслуги перед Грузией, популяризацию грузинского музыкального искусства и значительную под-
держку деятелей культуры, укрепление исторической дружбы между Грузией и Израилем и активную обществен-
ную деятельность присвоить заслуженному деятелю искусств Грузии, педагогу музыкальных дисциплин Тель-Авив-
ского университета, композитору и общественному деятелю Иосифу (Сосо) Барданашвили звание Почетного граж-
данина Грузии.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

Общеизвестно, что
подлинное искусство не
имеет границ. «Искусст-
во – это воплощение
идеи, мысли в образе, -
говорит Илья Чавчавад-
зе, - музыка, живопись,
поэзия – все они образ-
но передают идею, отли-
чаясь лишь тем, что вы-
ражают свои идеи с по-
мощью различных ма-
териалов: музыка – зву-
ком, живопись – лини-
ей, поэзия – словом».

Учеными обнаруже-
но, что мозгу каждого
человека свойственна
своя музыка, полностью
сочетающаяся с рит-
мом, дыханием его жиз-
ни. Это безмолвная по-
эзия, называемая музы-
кой, и есть оживотво-
ренный язык, понятный
любому человеку, лю-
бому народу. Наверно,
не случайно, что музы-
ка каждого народа ха-
рактеризуется собствен-
ными национальными
особенностями, оттен-
ком, самобытностью.
Ярким примером ска-
занного служит тысяче-
летняя история еврейс-
кого искусства, музыки,
поэзии...

Корифей русской
классики Лев Толстой
считая, что еврейский
народ является симво-
лом гражданского и ре-
лигиозного примире-
ния, культуры и свобо-
ды. Он пишет, что еврей
– святое существо, кото-
рый раздобыл с небес
вечный огонь, осветил
землю и живущих на
ней, это источник, из ко-
торого остальные наро-
ды черпают религию и
веру. Согласитесь,
столь философское
восприятие сущности
еврейского народа, на-
верно, не имеет анало-
га во всем мире.

Музыкальные инстру-
менты впервые упомя-
нуты в Библии. Пророк
Давид напевал иудейско-
му царю Саулу на лире
псалмы, один из кото-
рых заканчивался таки-
ми словами: «Славьте
Его (Господа) звуками на-
бата, славьте Его лирой
и арфой, славьте Его
литаврами и пляской,
славьте Его бубнами и
свирелью, славьте Его
сладкозвучными цим-
балами, славьте Его
громогласными цимба-
лами...».

Просветитель грузин-
ского народа Якоб Гоге-
башвили говорил: «Ос-
новой любой нации яв-
ляется родной язык».
Вернувшись в Израиль,
на Святую землю, гру-
зинские евреи, следуя
наставлению Якоба, с
большим рвением при-
ступили к изучению сво-
его родного языка – ив-
рита.

После предложенной
читателю «литератур-
ной увертюры», я хочу
представить грузинской
общественности чело-
века, родившегося и
выросшего в Грузии,
ныне одного из лучших
композиторов Израиля
Иосифа Барданашвили,
о котором музыковед
Русудан Кутателадзе пи-
шет: «Сформировав-
шись на почве грузинс-
кой музыки 60-70-х го-
дов, он успешно осваи-
вает характерные осо-
бенности еврейского
фольклора и создает
интонационно новую,
впечатляющую музы-
кальную смесь...».

Я не случайно привел
выше слова Якоба Гоге-
башвили. Уехавший из
Грузии еврейский ком-
позитор всемерно ста-
рается познакомить
весь мир с культурой
своей второй родины –
Грузии. Вот, что пишет
живущий в Тбилиси ев-
рейский писатель Гурам
Батиашвили: «Так хоте-
лось написать о том, с
каким усердием Сосо

печется о грузинской
музыкальной культуре в
Израиле, и с какой лю-
бовью он делает это, а
ведь ему никто не пору-
чал. Популяризация гру-
зинской музыки – так
теперь называют дело,
которым занимается
Сосо. Боюсь сказать,
насколько верно подо-
браны эти слова. Сосо
хочет сделать людей
счастливыми посред-
ством искусства, он го-
рит желанием поведать
им как можно больше о
стране, из которой
уехал, и упорно добива-
ется этой цели благода-
ря самому близкому и
дорогому для него в
жизни – музыке, и это
именно та музыка, кото-
рую он знает лучше все-
го на свете, которая не-
прерывно звучит в его
душе – грузинская музы-
ка. Этой музыкой он и
вправду делает людей
счастливыми, т.е. цель
заключается в совер-
шенстве души человека,
и раз уж он средством
достижения этой цели
выбрал самое для него
сокровенное – грузинс-
кую музыку, это означа-
ет глубокое осознание
цели и средства ее воп-
лощения». Мне же оста-
ется добавить, что все
это вместе взятое -  ни
что иное, как достиже-
ние поставленной цели.

Иосиф (Сосо) Юзо-
вич Барданашвили ро-
дился 23 ноября 1948
года в Батуми, в люби-
мейшем для всех гру-
зин городе сверкающей
белизны. Отец Сосо –
Юза Барданашвили, ху-
дожник по профессии,
по сей день, невзирая на
свой возраст, там, на
своей родине – в Изра-
иле, с большой любо-
вью воссоздает на по-
лотнах красивейшие
пейзажи любимой Гру-
зии. Его творчество
сравнивают с поэзией
Галактиона. Мать Сосо
Сара Мегрелишвили -
историк. Здесь же дол-
жен отметить, что вос-
питывающемуся в ин-
теллигентной семье ре-
бенку именно родители
привили безмерную
любовь к Грузии и гру-
зинскому народу.

В 1964 году Сосо Бар-
данашвили успешно
окончил 2-ю батумскую
среднюю школу. До
1966 года учился в Ба-
тумском музыкальном
училище. Именно в те
годы он написал не-
сколько сочинений, с
которыми ознакомил
композитора Алексия
Парцхаладзе, и было
принято решение про-
должить учебу в Тбили-
си.

В 1966-1968 годах он
учился в 3-м музыкаль-
ном училище, после
окончания которого был
зачислен в Государ-
ственную консервато-
рию имени Вано Сарад-
жишвили, в класс про-
фессора Александра
Шаверзашвили, а в 1973
году, успешно окончив
консерваторию, про-
должает учебу в аспи-
рантуре.

На одном из плену-
мов Союза композито-
ров Грузии, членом кото-
рого был Сосо Барда-
нашвили, патриарх гру-
зинской музыки Андриа
Баланчивадзе дал его
деятельности такую
оценку: «Считаю Сосо
Барданашвили моим
творческим внуком, так
как он ученик моего уче-
ника – Александра Ша-
верзашвили. Со дня его
зачисления в консерва-
торию я внимательно
следил за его развити-
ем и меня радуют его
неоспоримые успехи.
Симфонические и кан-
татно-ораторные произ-
ведения Барданашвили
являются сочинениями
поистине талантливого

композитора. Заслужи-
вают внимания и удач-
ные примеры эстрадно-
го жанра. Каждое его
произведение, какого
бы оно ни было жанра,
отличается неким  инте-
ресным свойством,
оригинальностью, изоб-
ретательностью. Мне
очень нравится, что за
последнее время Сосо
заинтересовался еврей-
ской музыкой и добил-
ся определенных успе-
хов в ее озвучивании на
современном музы-
кальном языке».

Выше отмечалось,
что творческий путь
Иосифа Барданашвили
как композитора берет
начало еще в студенчес-
кие годы. «В этом плане
мне очень повезло, - го-
ворит он, - все произве-
дения, написанные во
время студенчества,
были вскоре же испол-
нены». Буквально под-
хватили его скрипичную
сонату, которая успеш-
но исполнялась сначала
в Тбилиси, затем в Мос-
кве и Ленинграде. Насто-

ящий успех пришел в
1976 году, когда грузин-
ская общественность
услышала написанную в
современном стиле
«Поэму-диалог» для ви-
олончели, фортепиано,
гитары и четырех вал-
торн, главной темой ко-
торой является конф-
ликт человека с реаль-
ной жизнью.

В 1977 году в Боль-
шом концертном зале
Государственной фи-
лармонии Сосо устроил
премьеру произведения
совершенно новой фор-
мы. Это была рок-опера
«Альтернатива», поста-
новщиком который был
наш прославленный ма-
стер, режиссер Роберт
Стуруа, художником –
Гоги Алекси-Месхишви-
ли, а балетмейстером –
ныне покойный Юрий
Зарецкий, сыгравший
огромную роль в разви-
тии сценической хореог-
рафии в Грузии. Сцени-
ческое воплощение
рок-оперы осуществил
«Ансамбль-75» Роберта
Бардзимашвили. Успех
превзошел все ожида-
ния: овации, цветы, по-
здравления доставили
композитору большую
радость.

Совершенно ориги-
нальным стилем, фи-
лософским взглядом
отличаются четыре ми-
ниатюры Иосифа Бар-
данашвили, созданные
по сюжетам средневе-
ковых еврейских поэти-
ческих произведений,
переведенных писате-
лем, переводчиком и
известным обществен-
ным деятелем Джема-
лом Аджиашвили. Ми-
ниатюры с удивитель-
ной точностью передают
мелодичность, ритм,
настроение поэтических
шедевров, они касаются
извечной темы жизни и
смерти, в них все ос-
мысленно через миро-
воззрение древнееврей-
ских философов, под-
черкивая драматизм
сущности человеческо-
го бытия.

В 1980 году Государ-
ственный симфоничес-
кий оркестр Грузии под
дирижерством маэстро
Джансуга Кахидзе ис-
полнил симфонию
Иосифа Барданашвили.
В 1983 году большой ус-

пех выпал на долю сере-
нады-концерта для
скрипки и струнного ор-
кестра, который прозву-
чал во многих странах
мира в исполнении Госу-
дарственного камерно-
го оркестра под руко-
водством музыканта-
виртуоза Лианы Исакад-
зе. Успех имело также
исполненное в Греции
произведение для
струнного квартета, за-
писанное с эксклюзив-
ным правом Афинским
радио.

В 1987 году Иосифу
Барданашвили присво-
ена премия имени Заха-
рия Палиашвили, а зас-
луги в развитии грузин-
ского искусства через
год были отмечены при-
своением почетного зва-
ния заслуженного деяте-
ля искусств Грузии.

Иосиф Барданашви-
ли наряду с творческой
ведет активную педаго-
гическую деятельность.
В 1986-1991 годах он
был директором Батум-
ского музыкального
училища, одновремен-

но читал лекции в Тби-
лисской государствен-
ной консерватории име-
ни Вано Сараджишви-
ли; в 1991-1993 годах
возглавлял Музыкаль-
ное общество Аджарии
в качестве художествен-
ного руководителя, и за
этот период по его ини-
циативе состоялось
множество фестива-
лей, а в 1993-1994 годах
он занимал пост замес-
тителя министра куль-
туры Аджарской авто-
номной республики.

В 1995 году Иосиф
Барданашвили вместе с
семьей переезжает в
Израиль, где он успеш-
но продолжил творчес-
кую деятельность и вско-
ре стал одним из луч-
ших композиторов
страны. Большую под-
держку здесь оказали
ему приехавшие из Гру-
зии евреи. Вот, как опи-
сывает он этот эпизод
своей жизни: «Люди, у
которых в Грузии было
достаточно денег и дру-
гих возможностей, вые-
хали в Израиль, посели-
лись в серых домах... и
едва не сошли с ума, по-
чувствовав себя негра-
ми. Проникнутые идея-
ми сионизма, они горе-
ли желанием сделать
что-нибудь ценное для
Израиля, не уподобить-
ся туркам, живущим в
Германии, им не терпе-
лось показать своей
стране, что один чело-
век, недавно приехав-
ший в Израиль, уже за-
воевал театральный
приз и смог обрести
свое место в таком
древнем театре, как
сама «Ханиа».

Если присмотреться к
жизненным этапам
Сосо Барданашвили,
все говорит о том, что
это путь творческого
роста и совершенство-
вания настоящего мас-
тера. Проследим за его
карьерой в Израиле: в
1996-1999 годах – компо-
зитор Раанского сим-
фонического оркестра;
в 1998-1999 годах – чита-
ет курс лекций в Тель-
Авивской школе (инсти-
туте) киноискусства; в
1998-2000 годах – педа-
гог музыкальной акаде-
мии Тель-Авивского уни-
верситета; в 1998 году
был признан лучшим

композитором Израи-
ля и ему присудили «Зо-
лотое перо».

С 1999 года по насто-
ящее время Иосиф Бар-
данашвили является
членом Общественной
комиссии (кабинета со-
ветников) Министерства

культуры Союза компо-
зиторов Израиля.

В его творчестве это-
го периода особо следу-
ет отметить оперу
«Ева», тематика кото-
рой взята из Библии, а
именно тема познания
добра и зла волнует че-
ловечество со времен
создания мира. Именно
человеческие страда-
ния и переживания явля-
ются квинтэссенцией
данного произведения.
Спектакль поставил зас-
луженный деятель ис-
кусств Дмитрий Берт-
ман. Премьера состоя-
лась на сцене московс-
кого Большого театра и
имела огромный успех.
Ей предшествовал уст-
роенный в столице Да-
нии музыкальный праз-
дник, посвященный 50-
летию восстановления
государственности Из-
раиля. В Копенгагене
Иосиф Барданашвили
провел при полном ан-
шлаге два концерта с Ра-
анским симфоничес-
ким оркестром. По воз-
вращении на родину
композитора ждал приз
за лучшую театральную
музыку, который был
вручен ему 24 мая 1999
года в торжественной
обстановке в Иерусали-
ме. Чуть позже, в 2000
году, ему вручили пре-
стижную награду – приз
премьер-министра Из-
раиля.

В 2002 году за особые
творческие успехи он во
второй раз был награж-
ден «Золотым пером», а
через год также вторич-
но назван лучшим ком-
позитором Израиля в
области театральной
музыки.

Произведения Иоси-
фа Барданашвили ис-
полняются во многих
странах мира: США, Гер-
мании, Шотландии,
Франции, Венгрии, Рос-
сии... С 1973 года им со-
зданы три оперы: «Аль-
тернатива» (1976 г. вме-
сте с Робертом Стуруа),
«Блуждающие звезды»
и  моноопера  «Ева». По
заказу Ганноверского
фестиваля он поставил
три балета: «Баллада о
женщине», первый гру-
зинский рок-балет
«Воспитатель» и «Бро-
дячая душа». Им созда-
ны произведения для

различных инструмен-
тов, музыкальных хо-
ров, эстрадные песни
для театральных поста-
новок. Он плодотворно
сотрудничает и в сфере
киноискусства: им напи-
сана музыка к более 30
кинофильмам, среди

которых «Путешествие
молодого композито-
ра», «Жили-были», «Са-
мое святое», «Майский
снег»...

О безграничной люб-
ви Сосо Барданашвили
к своей второй родине,
Грузии, невозможно го-
ворить простыми сло-
вами. Живя в Израиле,
он никогда не забывает,
где родился, где сделал
первые шаги в жизни.
Сразу же по прибытии
на Святую землю он за-
нялся поиском грузинс-
ких евреев. В одном из
своих интервью расска-
зывал: «Когда грузин в
Израиле добивается ус-
пеха, мной овладевает
чувство, похожее на ли-
кование в честь победы
твоей сборной. Сбор-
ной моего племени!
Приехав в Израиль, я
поинтересовался – кто
здесь лучший художник,
мне ответили – Меир
Пичхадзе. Для меня это
был самый приятный
сюрприз за всю мою
жизнь».

Или вот еще одно до-
казательство его ис-
кренней любви ко все-
му, что связано с Грузи-
ей. В прекрасном курор-
тном городе на берегу
Красного моря Еилате
ежегодно проводятся
музыкальные фестива-
ли, в учреждении кото-
рых активно участвовал
и господин Сосо. На од-
ном из фестивалей он
устроил «грузинскую
свадьбу». Газеты не мог-
ли скрыть восторга в
связи с этим фактом,
поскольку «Барданаш-
вили уже вошел в когор-
ту лучших композито-
ров мира». Он пишет
музыку нового стиля,
изображает неповтори-
мый мир, у него свое
лицо. Оказалось, что
Барданашвили к тому
же и замечательный
рассказчик, прекрасный
слушатель,  непринуж-
денно, интеллигентно
заманивающий вас в
свой мир, обладает уди-
вительной способнос-
тью в нескольких словах
сказать об очень мно-
гом.

Грусть и ностальгия по
любимой стране про-
слеживается в следую-
щем рассказе Сосо Бар-
данашвили: «В Израиле

есть Комитет защиты
авторских прав, или как
его называют «Акум».
Такая организация была
и в Грузии: она выруча-
ла многих творческих
работников в их затруд-
нительном финансо-
вом положении. Мы
могли прийти туда в
каждую среду, получить
полагаемую сумму, но
помимо всего нам в
этот день предоставля-
лась прекрасная воз-
можность встретиться с
творческой интеллиген-
цией, писателями, ху-
дожниками, музыканта-
ми... А здесь, в Израиле,
нет необходимости по-
сещать такую организа-
цию: в год два раза по-
лагаемую сумму пере-
числяют на счета в бан-
ке... и на этом все закон-
чено. По правде говоря,
я предпочел бы тот ста-
рый тбилисский обы-
чай. И сегодня помню те
встречи, а какие были
имена!.. Резо Лагидзе,
Бидзина Квернадзе и
многие другие. Невоз-
можно забыть тот дру-
жеский неповторимый
юмор, жажду грузинско-
го застолья, красноре-
чие и возвышенный па-
фос тех встреч. Трудно
предать все это забве-
нию да и горечь тоски не
дает покоя. Человеку,
достигшему полувеко-
вого рубежа жизни, все
это кажется столь пре-
красным и чарующим, и
так хочется всех прилас-
кать... Однако ж сколь
досадно, что ритм со-
временной жизни не ос-
тавляет времени для
ласки».

Да и здесь в Грузии
очень скучают по госпо-
дину Сосо. Председа-
тель Координационного
совета «Посланник
мира» международных
миротворческих орга-
низаций, лауреат мно-
гих международных пре-
мий, композитор Гурам
Пааташвили вспомина-
ет: «С Сосо Барданашви-
ли меня связывают 30
лет дружбы. Он с само-
го же начала выделялся
талантом. Еще в моло-
дом возрасте создает
интересные оригиналь-
ные симфонические,
камерные, вокальные
произведения. Он по-
стоянно в поисках ново-
го».

Как уже отмечалось,
Иосиф Барданашвили
был вдохновителем и
организатором многих
интересных и значи-
тельных мероприятий в
рамках грузино-изра-
ильского культурного
сотрудничества. Напри-
мер, в 2003 году в Изра-
иле прошли гастроли
Тбилисского государ-
ственного академичес-
кого театра оперы и ба-
лета имени Захария Па-
лиашвили, Батумского
театра, в музыкальных
центрах с концертами
выступили пианисты
Нана Хубутиа и Элисо
Вирсаладзе, ведущие
музыканты Израиля
провели концерты и
приняли участие в се-
минарах, посвященных
повышению професси-
онального уровня, кото-
рые проводились в Тби-
лисской государствен-
ной консерватории име-
ни Вано Сараджишви-
ли. В 2002 году по ини-
циативе господина
Сосо трем студентам
Тбилисской консервато-
рии назначили именную
стипендию, в 2002-2003
годах так же по его пред-
ложению в Израиле со-
стоялись концерты гру-
зинской симфоничес-
кой музыки, получив-
шие широкий отзыв. За
этот же период извест-
ная израильская радио-
музыкальная програм-
ма дважды посвятила
двухчасовую программу
грузинской профессио-
нальной музыке, а Тель-

Авивский камерный ор-
кестр исполнил «Ожи-
дание» Бидзины Квер-
надзе. Недавно Сосо
Барданашвили избрали
председателем комис-
сии по вопросам культу-
ры «Всемирного конг-
ресса грузинских евре-
ев», который объединя-
ет грузинских евреев,
разбросанных по всему
миру, и, как обещает
господин Сосо, их дея-
тельность в сфере куль-
туры непременно станет
более плодотворной.

На протяжении четы-
рех тысячелетий еврей-
ский народ боролся за
сохранение националь-
ности, развитие госу-
дарственности и само-
бытности. Евреи никог-
да не нарушали связей
с другими народами,
уважали их культуру и
традиции; никогда не
замыкались в себе, все-
гда искали пути разви-
тия собственной науки,
культуры, искусства. А
кто ищет, тот всегда на-
ходит – сегодняшний
день израильского госу-
дарства и творчество
Сосо Барданашвили –
бесспорное тому дока-
зательство.

Мне посчастливи-
лось встречаться с дру-
зьями господина Сосо
и здесь и в Израиле. По
их словам, если бы не
его милейшая супруга,
госпожа Майя, забот-
ливо создающая свое-
му супругу творческую
ауру, ему не удалось бы
так успешно творить.
Недавно у них родился
сын, и мне довелось
быть свидетелем того,
с каким восторгом рас-
сказывал он о появив-
шемся на свет малень-
ком Эзре.

Когда я знакомился с
жизнью и активной
творческой деятельнос-
тью Сосо Барданашви-
ли, в памяти невольно
всплывали прочитанные
в молодости размыш-
ления мирового клас-
сика Людвига ван Бетхо-
вена: «Настоящему ма-
стеру чуждо честолю-
бие. Он хорошо пони-
мает, что искусство без-
гранично. Когда народ
восхищается его творе-
ниями, сам он страдает
от того, что еще не дос-
тиг вершины, с которой
великий гений подобно
далекому солнцу озаря-
ет лучами весь мир».

За популяризацию
грузинского музыкаль-
ного искусства и значи-
тельную поддержку дея-
телей культуры, заслу-
женному деятелю ис-
кусств Грузии, теперь
уже достойному граж-
данину Государства Из-
раиль Иосифу Барда-
нашвили Указом Пре-
зидента нашей страны
присвоено звание По-
четного гражданина Гру-
зии.

По мнению директора
Грузинского центра по
связям с живущими за
рубежом соотечествен-
никами Сандро Нонеш-
вили, закономерно, что
элиту грузинских евреев
в Израиле, Почетных
граждан Грузии - Ицхака
Давида, Шалома Дави-
да и Давида Баазова –
пополнил Иосиф Барда-
нашвили. По всем ас-
пектам деятельности он
по достоинству заслу-
жил это почетное зва-
ние.

Поздравляем госпо-
дина Сосо с этой награ-
дой. Думаю, она будет
самой ценной среди тех
наград, которые он полу-
чил за всю свою жизнь.
Пусть его творчество
озаряется сиянием сол-
нца.

Шалом, господин
Сосо!

Тамаз КИПИАНИ
Член правления

Федерации
журналистов Грузии





 

ОЧЕРЕДНЫЕ ФАКТЫ
ПО Н О ЖО ВЩ И Н Ы

зафиксированы на днях в столице и Марнеульском рай-
оне. Сотрудниками уголовного розыска Управления по-
лиции Исани-Самгорского района был задержан ранее
судимый Александр Гвиниашвили, обвиняемый в том,
что во время  конфликта ножом ранил Вахтанга Берид-
зе. А их коллеги из отдела полиции Марнеули задержа-
ли Инглара Мамедова, который подозревается в том,
что в ходе перепалки ножом в бедро ранил брата Нази
Мамедова, после чего поджег дом.

ЗАДЕРЖАНЫ ПОХИТИТЕЛИ МАШИН
Сотрудниками Управления полиции Дидубе-Чугурет-

ского района задержаны проживающие в Вашлиджва-
ри ранее судимый Давид Кинцурашвили и Гиоргий Дог-
рашвили, которые подозреваются в том, что у тбилис-
ца Кахабера Маглакелидзе с использованием физичес-
кой силы отняли его автомашину “Пежо”. Позже было
установлено, что эти же лица, вместе с еще одним со-
участником нанесли телесные повреждения Темуру Хви-
тия и похитили автомашину “Судзуки-авто”, на которой
на левой набережной Куры совершили аварию. Бросив
поврежденную машину, они скрылись. В другом случае
сотрудниками Управления полиции Глдани-Надзаладев-
ского района был задержан тбилисец Арчил Копалеиш-
вили, подозреваемый в том, что, угрожая ножом, похи-
тил у Романа Омианидзе машину “Мицубиси-галант” и
мобильный телефон. Вещественные доказательства
изъяты.

…И НЕИСПРАВИМЫЙ “ДОМУШНИК”
Несколько раз судимый, 15 мая нынешнего года ус-

ловно-досрочно освобожденный тбилисец Адам Зязи-
ков на днях вновь был задержан сотрудниками Управле-
ния полиции Исани-Самгорского района. На сей раз
Зязиков обвиняется в краже из квартиры Мариам Та-
дарашвили.

НОВЫЙ СЛЕД ГЕРОИНА
выявлен сотрудниками Службы по борьбе с наркома-
нией и наркобизнесом ГУВД Тбилиси и других служб.
Ими задержан ранее несколько раз судимый Кахабер
Джибути, у которого были изъяты приготовленные для
реализации, расфасованные в 5 т.н. “башей” 3,9 г геро-
ина, а также 570 долларов и 2050 лари. Из квартиры
Джибути изъяты также предназначавшиеся для прода-
жи 29 “башей” и 7 пакетиков с 20,9 г героина, 1085 лари
и аптекарские весы. Общий вес изъятых наркотиков
составил 24,8 г, их стоимость на “черном рынке” состав-
ляет примерно 7 тысяч лари, а полученная от реализа-
ции героина сумма - 3.135 лари и 570 долларов.

Криминальная хроника

Так называется вечер,
который пятый год подряд
проводит  союз  «Славянс-
кий дом» Грузии.  Его откры-
ла президент организации
Нелли Родионова и член Со-
вета соотечественников Гос-
думы России,  возглавляю-
щий координационный со-
вет организаций соотече-
ственников Грузии, Валерий
Сварчук.

 Весь вечер на малой сце-

В июне нынешнего года
Медицинский центр Госу-
дарственного департамента
по охране Государственной
границы Грузии совместно с
международной гуманитар-
ной организацией «ЕКТ-
International» и ее филиа-
лом «ЕКТ-Georgia» проводит
запланированную акцию по-
мощи детям, страдающим
диабетом. Сто больных де-
тей отправились в Бакури-
ани на базу «Мцване вели»,

ПОГРАНИЧНИКИ – В ПОМОЩЬ ДЕТЯМ
где им будет оказана квали-
фицированная медицинс-
кая помощь.

В акции принимают уча-
стие председатель Государ-
ственного департамента по
охране Государственной
границы Грузии генерал-
лейтенант Валерий Чхеид-
зе, министр труда, здраво-
охранения и социальной за-
щиты Грузии Амиран Гамк-
релидзе и американская
делегация под руковод-

ством профессора Рона
Джеймса.

Следует отметить, что
при непосредственном уча-
стии Медицинского центра
Пограничного департамен-
та подобное мероприятие
проводится уже в восьмой
раз – больные диабетом
дети получают медикамен-
ты, их осмотр ведут выскок-
валифицированные врачи.

Наталья ФЕДОРОВА

«УРА, КАНИКУЛЫ!»

не Тбилисского государ-
ственного центрального
детского театра  был  вокаль-
ный ансамбль «Колокольчи-
ки», исполнявший  произве-
дения детской классики.
Возглавляет этот коллектив
Юлия Лаптева,  выпускница
Тбилисской государствен-
ной консерватории имени
В. Сараджишвили, окончив-
шая аспирантуру по классу
концертмейстерского мас-

терства у профессора И.
Сабашвили. Ансамбль суще-
ствует уже четвертый год,  и
за это время заметно  вырос
его художественный  уро-
вень. Конечно,  творческий
рост коллектива - заслуга ху-
дожественного руководите-
ля, которая работает с боль-
шой самоотдачей, любовью
к своему делу.  В составе
«Колокольчиков» - ученики
9-й, 105 -й школ, 9-й гимна-
зии - учебных заведениях,
которые опекает «Славянс-
кий дом». Среди наиболее
активных участников ан-
самбля - Давид Наскидаш-
вили, Рузанна  Кузанова,
Мариша Панкова, сестры
Саркисян. Техническую сто-
рону вечера обеспечивала
Алина Лаптева.

  Вела программу препо-
даватель начальных клас-
сов 8-й гимназии Анна Нал-
бандян. Она сумела создать
в зале теплую, домашнюю
атмосферу. Дети отправи-
лись в веселое путешествие
в мир сказок, песен, игр.
Авторы вечера  провели ин-
тересные состязания  с уча-
стием маленьких зрителей.

Инна БЕЗИРГАНОВА

«КВАЛИ» И НАУЧНЫЙ ЦЕНТР В ТГУ

 В начале нового учебно-
го года в Тбилисском госу-
дарственном университете
им. И. Джавахишвили от-
кроется образовательно-
информационный центр
«Квали», который будет ос-
нащен по последнему слову
техники. Финансируют его
благотворительная ассоци-
ация «Квали» (президент-
профессор Шота Вашакид-
зе), грузинские эмигранты,
проживающие в США, и ча-
стично -  правительство
США.

 О целях и задачах, сто-
ящих перед центром «Ква-
ли», рассказывает  профес-
сор Шота Вашакидзе:

- Сейчас  идут ремонт-
ные работы, и через неко-
торое время вы не узнаете
бывший читальный зал тех-
нической библиотеки, раз-
местившийся во втором
корпусе университета. По
завершении ремонтных ра-
бот специалисты займутся
оснащением центра совре-
менной техникой. Амери-
канская компания по ин-
форматике и телекоммуни-
кациям (АТЕТ)  выделила
для центра компьютерную
технику, которой могут

пользоваться студенты и
сотрудники  ТГУ. Большие
перспективы открывает Ин-
тернета. Она станет воз-
можной благодаря финан-
сированию студентов и ас-
пирантов, обучающихся в
США. В центре создается
большая библиотека. Это –
сотни книг на грузинском и
русском языках, в основном
по физике, химии и другим
техническим  дисциплинам.
К услугам читателей биб-
лиотеки также книжный
фонд, подаренный тбилис-
скому университету Ратгер-
ским университетом  (штат
Нью-Джерси). Контейнер,
который прислали амери-

канцы, весил одну тонну. Так
что сами судите, какой это
для нас большой подарок –
в прямом и переносном
смысле. Это -  ценнейшая
техническая литература на
английском языке, издан-

ная в США за последние
годы. Авторы учебников,
словарей, пособий для
практических занятий – из-
вестные ученые, препода-
ватели вузов США.

Центр ставит целью так-
же подготовить студентов и
аспирантов для продолже-
ния учебы в высших учеб-
ных заведениях Соединен-
ных Штатов. Впрочем, от-
бор талантливой молодежи
у нас в  стране проводится
ежегодно в течение после-
дних пяти лет. Следует отме-
тить,  что университеты
США больше ориентирова-
ны на технический профиль
обучения, что для Грузии

тоже немаловажно.
 Независимой

стране, строящей
свою экономику  на
принципах свободных
рыночных отношений,
нужны высококвали-
фицированные инже-
неры, химики, строи-
тели, экономисты и т.
д. Соответственно, и
американцы более
охотно финансируют
технические направ-
ления в образова-
тельной системе. Со-
здание образователь-
но-информационного
центра в ТГУ  осуще-
ствляется в рамках
этой программы США,
по которой  нам  пред-
стоит обеспечить ин-
фраструктурой тех,
кто обучается в  США.
Проект, осуществляе-

мый  нами совместно с
американскими друзьями,
решает  многие проблемы
в образовательной систе-
ме нашей страны.

 Джильда
ИВАНИШВИЛИ

-Интересно  узнать, как
ассоциации удалось  не
только выжить в наше
кризисное время, но  и
сохранить практически
во всех уголках страны
свои  действующие фили-
алы?

-Действительно, этот
вопрос  задают  многие.
Однако ответ на него
прост. Несмотря на труд-
ные  времена в нашей стра-
не продолжают любить и
ценить книгу. Жажда к зна-
ниям у нашего народа, как
свидетельствует история,
никогда не угасала, даже в
судьбоносные и критичес-
кие для  государства и на-
рода. Не дали свернуться
этому делу и мы с помо-
щью друзей и почитателей
книги. Не перевелись у нас
книголюбы – люди, под-
вижнически относящиеся к
печатному слову, духовной
пище. Благодаря им наша
ассоциация, существую-
щая уже 27 лет, ни на один
день не прекращала свою
деятельность. Основной
задачей  для нее, как и
прежде, остается пропа-
ганда актуальных и инте-
ресных книг.

-Почему ваш после-
дний выбор остановился
на книге профессора Те-
мура Панджикидзе?

-Дело в том, что при
правлении нашей ассоци-
ации действует Ученый со-
вет, объединяющий  прак-
тически представителей
всех отраслей науки. Его
выбор в данном  конкрет-
ном случае пал на эту ра-
боту. И выбор этот, как
мне представляется,
очень удачный и правиль-
ный. Помимо того, что кни-
га интересно написана и
носит  широкий познава-
тельный характер, она
представляет, с моей точ-
ки зрения, наглядный при-
мер демократического  и
непредвзятого подхода к
теме религии. Становле-
ние религиозного само-
сознания народа, дефор-
мированное в свое время
действующей системой –
процесс сложный и долго-
временный. Почетная и от-
ветственная миссия в свя-
зи с этим лежит на наших
писателях и ученых. Их за-
дача заключается в том,

М И Р
НЕПРЕХОДЯЩИХ ЦЕННОСТЕЙ

чтобы помочь религии, по-
мочь людям  определить-
ся  в этой сложной сфере,
испытывающей к тому же
неоднозначное давление
со стороны различных дру-
гих направлений. Эта тема
настолько важна, что мы
предполагаем в сентябре
открыть  при  ассоциации
клуб  для тех, кто занима-
ется вопросами изучения
религии. Собираемся
пригласить к себе тех луч-
ших школьных педагогов,
которые преподают рели-
гию. Примут в этом деле
участие и представители
духовенства, ученые. Сло-
вом, наша задача заклю-
чается в том, чтобы  сде-
лать для молодежи страны
более коротким путь к по-
стижению нашей древней
духовности, ее истории. В
этом плане, как всегда,
лучшим советчиком и
спутником должна быть
книга.

- Прежде ваша ассоци-
ация именовалась обще-
ством книголюбов. Что
послужило  причиной
смены вывески?

- Секрета в этом ника-
кого нет. После того, как
вышел закон об аннулиро-
вании деятельности об-
ществ, мы вынуждены
были стать ассоциацией,
но от этого практически
ничего не изменилось.

Наша организация даже в
прошлые времена не полу-
чала бюджетных денег, а
тем более сейчас. Вся
финансовая сторона   дела
решается за счет соб-
ственной деятельности:
выпуска  подарочной книж-
ной продукции, альманаха
«Книголюб» и т. д. Это и по-
зволяет нам сводить кон-
цы с концами, практичес-

ки во всех районах и круп-
ных городах страны иметь
свои отделения со штатны-
ми сотрудниками.

-Изменилось ли, с ва-
шей точки  зрения, отно-
шение к книге  в нашей
стране?

-Скорее, изменились
покупательские возмож-
ности людей: из-за фи-
нансовых трудностей им
теперь сложнее  приобре-
тать книги. В остальном –
все, как прежде: книга
продолжает оставаться
для нашего народа  основ-
ным средством духовного
и нравственного самосо-
вершенствования. Канули
в Лету времена простаи-
вания ночами в очередях
на подписные издания.
Сегодня можно купить лю-
бые книги, к сожалению, и
низкопробные. Но наша
молодежь, самый широ-
кий круг читателей, по –
прежнему предпочтение
отдает томикам стихов,
прозе прогрессивных пи-
сателей, историческим
произведениям, филосо-
фии… Это  радует и все-
ляет  уверенность, что
наша работа приносит
пользу  стране и  народу.

Марика
КАЛАНДАДЗЕ

Юрий
ГВИНДАДЗЕ

Одно из последних мероприятий Ассоциации книго-
любов Грузии, собрало  на презентацию новой книги  за-
ведующего кафедрой религии и этики ТГУ профессора
Темура Панджикидзе много гостей: писателей, ученых,
студентов, педагогов, журналистов. Столь повышенное
внимание к актуальной  и интересной работе ученого,
посвященной религии, является не только заслугой са-
мого автора, но и руководителя Ассоциации книголю-
бов  Лии Надареишвили, сделавшей и делающей  мно-
гое для того, чтобы сохранить этот очаг культуры. Пред-
лагаем беседу с ней.

«×ÒÎ ÄËß ÐÓÑÑÊÎÃÎ ÕÎÐÎØÎ, ÄËß ÍÅÌÖÀ ÑÌÅÐÒÜ...»
Ведущий рубрики - Резо Коринтели, доктор наук, ру-

ководитель республиканского психотерапевтического
центра при НИИ психиатрии им.М.Асатиани, действи-
тельный член Европейской Ассоциации психотерапев-
тов (EAP) и Ассоциации групповой психотерапии Аме-
рики (AGP), действительный член Военно-Медицинской
Академии, президент Ассоциации психотерапевтов и
клинических психологов Грузии, президент аналитичес-
кой психологии Грузии.

Как часто и необдуман-
но мы пришпиливаем яр-
лыки – друг другу и даже
самим себе... Легко ста-
вим диагнозы, с шуткой
говорим про собственные
неврозы, или, мол, «я (он,-
она) ненормальный(ненор-
мальная)». А что такое на
самом деле норма? Суще-
ствует ли она? И чем нор-
ма одного человека отли-
чается от нормы другого?
Да и вообще привыкли мы
сравнивать «нас» и «их».
Так есть ли действительно
какая-то большая разни-
ца? На эти и другие вопро-
сы, интересующие наших
читателей, отвечает веду-
щий рубрики.

- Вы недавно были в
Нью-Йорке на конферен-
ции интегральной психо-
логии, общались с запад-
ными коллегами. Вам
есть, о чем вспомнить,
что  рассказать, поде-
литься своими впечатле-
ниями, связанными с по-
ездкой, встречами.  И мы
обязательно к этому вер-
немся. А сейчас нас инте-
ресует такой вопрос. В
последнее время к нам
все чаще стали  обра-
щаться люди с жалобами
на стресс, на то, что они
испытывают различного
рода беспокойства. Не-
сомненно, вы общались
на эту тему со своими
коллегами. Какая ситуа-
ция в этом плане на Запа-
де? Те же проблемы?

- Нет, судя по моей част-
ной практике, я бы не ска-
зал, что люди с подобными
жалобами стали обра-
щаться ко мне намного
чаще. Вообще в мире про-
цент душевнобольных не
меняется. На Западе про-
сто давно уже принято
иметь собственного психо-
терапевта. Конечно, надо
оговориться: там не каж-
дый может себе это позво-
лить. Только средний
класс и те, кто живет выше
среднего уровня. Но обра-
щение к психотерапевту на
Западе вошло в привычку,
и ничего особенного в этом
нет. У нас иногда под невро-
зами люди понимают и
нормальную реакцию. Че-
ловек должен бояться чего-
то. Многие люди приходят,
говорят, что, мол, у меня
невроз. А когда с ними по-
беседуешь, оказывается,
никакого невроза нет. Это
просто обычное беспокой-
ство, нормальное.

- А как вы отличаете

нормальную реакцию,
когда, например, перед
вами просто чрезвычайно
эмоциональный человек,
от невроза?

- При неврозе начинает-
ся социальная дезаптация.
Если появляется неадек-
ватный страх,  неадекват-
ное поведение, бессонни-
ца - тогда мы можем гово-
рить о неврозе. Человек не
может нормально рабо-
тать, вести нормальный
образ жизни. Или же, ска-
жем, после потери близко-
го продолжает горевать
десятки лет. Это тоже не-
нормально.

- Почему?
- Потому что он плачет о

себе, себя, а не другого оп-
лакивает. Есть ритуал тра-
ура. Когда теряем любимо-
го человека, мы в трауре.
И оплакиваем. Появляют-
ся слезы, черный цвет, мы
не замечаем внешних ра-
достей. То есть, как бы
вместе с ним умираем. Но
временно. Когда ритуал
заканчивается, снова на-
чинается жизнь.

- У нас были звонки,
когда читатели сразу, ни-
чего не поясняя, заявля-
ли: «У меня невроз», или
того хуже: психоз. Кста-
ти, чем психоз отличает-
ся от невроза?

- Невроз – более легкое
нарушение психической
деятельности. Во время
невроза человек не теряет
чувства реальности. При
психозе происходит пол-
ное изменение реальнос-
ти. Начинаются бред, гал-
люцинации, очень повыше-
но аффективное состоя-
ние. Эмоциональная сфе-
ра настолько нарушена,
что человек не может адек-
ватно растрачивать свою
энергию и учитывать ре-
альную ситуацию. Напри-
мер, он может прийти на
панихиду и запеть.

- И, тем не менее, люди
звонят, жалуются...

- Понимаете, количество
обращений к врачу особо
не меняется - и когда ситу-
ация стабильна и, напри-
мер, во время войны. Если
говорить о нашем положе-
нии, безусловно, проблем
стало больше. Измени-
лась жизнь, она выявила
свои опасные стороны: не-
уверенность в завтрашнем
дне. Скажем так: для ре-
бенка это опасно, для
мудреца нет. Почему? Ре-
бенок выходит из безопас-
ного состояния опеки сво-

их родителей. Это трудно,
нужно двигаться, что-то
делать. На Западе, мы ча-
сто говорим об этом, ког-
да встречаемся с коллега-
ми на конференциях, сем-
надцатилетние просто ухо-
дят из дома и начинают
сами зарабатывать на
жизнь. И если сравнить,
например, Грузию и За-
пад, тут могут возникнуть
две крайности. На Западе
– гипопротекция, то есть
юноша или девушка могут
иметь вполне обоснован-
ные претензии на отсут-
ствие внимания со сторо-
ны родителей, теплоты,
участия... Здесь же, наобо-
рот - гиперпротекция,
сверхопека: родители, в
основном мать, делают за
ребенка, уже взрослого,
скажем 20-летнего юношу,
все. У психотерапевтов это
называется кастрацион-
ный комплекс. Это чрева-
то в дальнейшем отсут-
ствием инициативы, кон-
формизмом, нежеланием
брать на себя ответствен-
ность за успех и неудачи.
Не помню, кто придумал
такую притчу, кажется,
грузинские психологи.
Приходит домой малень-
кий Ганс и просит: «Мама,
поиграй со мной». «Не сей-
час, Ганс, я очень занята».
Он к бабушке: «Поиграй со
мной». «Не сейчас, я заня-
та, через некоторое вре-
мя». Идет к отцу: «Папа,
поиграем немножко». «Не
сейчас, Ганс, я занят, по-
том. Иди к маме, к тете». В
конце концов, Ганс превра-
щается в агрессивное жи-
вотное и съедает всех чле-
нов семьи. Грузинский ва-
риант: Гоги возвращается
домой, мама спрашивает:
«Ты ел? « Он отвечает: «Не
сейчас, не хочу». Подходит
бабушка: «Почему ты не
ел?» «Не хочу!» Незамуж-
няя тетя спрашивает: «По-
чему ты не ел, дорогой?»
«Не хочу!» Отец приходит
домой: «Гоги ел?» «Не
хочу», - говорит. В конце
концов, он превращается в

злого зверя и пожи-
рает всех членов се-
мьи. То есть во всем
нужна мера. И воля,
которой нет при ма-
теринском комплек-
се. Воля измеряет-
ся тем, насколько
человек может выне-
сти страдания. Ког-
да имеются волевые
качества, он может
устоять в любой си-
туации.

- Скажите, какие
социальные слои
чаще всего к вам об-
ращаются?

- Я не проводил
специального стати-
стического исследо-
вания, но в основ-

ном интеллигенция. Вра-
чи, инженеры... Очень
много безработных.

- Какой возрастной ценз
тех, кто приходит к вам, и
можно сравнить его с за-
падным?

- Чаще всего обращают-
ся от 17 до 55 лет. В этот
промежуток больше всего
неврозов, фобий. На За-
паде, в принципе, то же са-
мое. Но там есть отдельно
взрослые психотерапевты
и отдельно - детские. У нас
пока нет такой градации, но
надеюсь, в будущем по-
явится.

- Может ли грузинский
врач вылечить, напри-
мер, японского больного?

- Может, если знает
японский язык, японскую
культуру и образ жизни.
Без речи не получится
полноценного общения и
излечения. Через перевод-
чика практически невоз-
можно.  Психотерапевту и
психиатру необходимо го-
ворить с пациентом на од-
ном языке. А также знать
культуру, социальный ук-
лад, религиозные настро-
ения своего больного. Так,
например, что для италь-
янца нормально, то для
немца будет считаться
полным отклонением.

- А в чем заключается
понятие нормы?

- Есть пять основных оп-
ределений.

Первое: норма как от-
сутствие психопатологи-
ческой симптоматики;

Второе: норма как иде-
альная фикция. То есть,
нормальных людей нет.
Есть идея, каким должен
быть человек;

Третье: норма как сред-
нестатистическая едини-
ца. Так, например, если
из 200 миллионов совет-
ских людей, не верящих в
Бога, находился один ве-
рующий, его вполне мог-
ли принять за ненормаль-
ного;

Четвертое: норма как
возрастной аспект. То есть
что для взрослого ненор-

мально, абсолютно нор-
мально для ребенка. И на-
оборот.

Пятое: норма как психи-
ческое здоровье, когда
разные аспекты души нахо-
дятся не в хаотической
борьбе друг с другом, а в
полной гармонии.

Если задуматься над
словами нашего уважаемо-
го психотерапевта, получа-
ется, все мы так или иначе
нормальные и в определен-
ной степени «ненормаль-
ные» (кавычки тут как
нельзя кстати). И это пре-
красно! Значит, мы люди,
и у нас есть возможность
двигаться дальше и осоз-
навать себя самими собой
и частичками Создателя. В
заключение хочется вспом-
нить слова Мераба Мамар-
дашвили. Размышляя о
взаимоотношении челове-
ка с Творцом, он, в частно-
сти, говорил: “Лично я про-
сто не понимаю, как можно
не дрожать от страха перед
лицом этой ответственнос-
ти. Я не понимаю, как чело-
век интеллигентный может
быть не способен, хоть ча-
стично, отождествить себя
с неким высшим судьей,
который видит в нем все до
дна. Ведь «нормальный»
человек несет в себе бес-
численные замещающие
образования, подстановки
– между действительным
своим состоянием и тем,
как он его видит. Считает,
что любит, а в действитель-
ности – ненавидит. Но беда
в том, что и в сознании ин-
теллигенции полным-полно
таких замещений. В сфере
слова это оборачивается
тем, что люди Бога не боят-
ся, попросту говоря. Не ис-
пытывают страха и стыда
перед некоторой высшей
инстанцией. Перед исти-
ной. Но без этого не выст-
раивается никакая нор-
мальная структура созна-
ния, не складывается
иерархия ценностей в нем.
Ты можешь занять опреде-
ленное место в мирозда-
нии, только если в себе или
перед собой ощущаешь не-
кую высшую точку – и тогда
тебе до всего есть дело, и
ни о чем не сможешь ска-
зать: «Я об этом не поду-
мал…»”.

Уметь думать, навер-
ное, тоже талант. И тем не
менее он доступен каждо-
му. И еще. Однажды сати-
рик Михаил Генин сказал:
“В жизни, как в хоре: есть
голос – поешь, нет голоса -
подпеваешь”. Хочется по-
желать нашим читателям
иметь свой голос,  избав-
ляясь по возможности от
неврозов, от разных отри-
цательных комплексов, и
петь во всю мощь.

Инна КУЛИШОВА
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Сегодня вас
вызовут на ковер
и объявят: ты На-
чальник. А зна-
чит, все вокруг
станут подчи-
ненными. Чтобы
сохранить отно-
шения с коллега-
ми, получить ре-
путацию хоро-
шего начальника
и увлечь сотруд-
ника на ударную
работу, выпол-
няйте семь про-
стых правил. Ус-
пех и дальнейшее повышение по службе гаранти-
рованы…

Итак, каждый день хороший начальник должен го-
ворить подчиненным следующие фразы:

1. «Мне нравится, как ты работаешь». Это очень
просто сказать безо всякого повода, и это утверж-
дение не обязательно должно соответствовать дей-
ствительности. Однако оно прекрасно мотивирует
сотрудника.

2. «Я не умею предсказывать будущее. Давайте
обсудим это поподробней». Очень часто здравые
идеи, которые выдвигают нижестоящие сотрудни-
ки, менеджеры отметают сходу, не задумываясь.
История бизнеса знает миллионы примеров, когда
из безумных и неожиданных идей, отвергнутых
профессиональными менеджерами, в результате
вырастали колоссальные бизнес-империи.

3. «Вы должны очень серьезно подумать над этой
проблемой. Это самое важное решение, которое
нам когда-либо предстояло принять». Опять-таки
это утверждение может не соответствовать дей-
ствительности. Но оно заставляет сотрудника по-
дойти к решению производственной задачи с боль-
шей ответственностью.

4. «Могут ли наши клиенты использовать это и
каким образом? Как это отразится на потребителях
продукции или услуг нашей компании?». Эти воп-
росы не дадут компании сбиться с пути и забыть,
что все, что делают сотрудники этой фирмы, дела-
ется для ее клиентов. Поэтому новую компьютер-
ную программу, машину, станок и т.д. нужно тес-
тировать, задавая (можно самому себе) эти вопро-
сы.

5. «Что стоит у нас на пути?» Это прекрасный воп-
рос, отвечая на который можно получить представ-
ление о конкурентах, законодательстве, потреби-
телях и т.д.

6. «Давайте остановимся и немного подумаем».
В бизнесе очень часто все действия выполняются
крайне быстро. Сотрудники часто не имеют вре-
мени сконцентрироваться, и поэтому важные ре-
шения принимаются с ходу. Очень важно время
от времени менять темп работы.

7. «Как можно получить удовольствие от это-
го?» Бизнес - это прагматическое занятие, но не
наказание. Поэтому сотрудники должны получать
удовольствие от своей работы. Существует мно-
жество способов добиться этого, организовав ма-
ленькие торжества на рабочем месте или публич-
но поздравив сотрудника с достигнутым им ус-
пехом (смотри пункт первый)

По материалам washprofile.org 
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Семь правил
хорошего начальника

Любитель рыбалки из
Миннесоты был немало
озадачен, когда нашел в
животе пойманной форели
миниатюрный компьютер.
Правда, «высокотехнологич-
ность» рыбки никак не по-
влияла на ее вкусовые каче-
ства, оцененные рыбаком
за ужином.

Ларри Мэтсон обнару-
жил неожиданное устрой-
ство, когда принялся разде-
лывать улов. Позвонив по
телефону, указанному на
задней панели компьютера,
рыбак попал в Комиссию по
дикой природе и фауне Ве-
ликих озер. Оказывается,
чип был вживлен рыбке и
еще 123-м ее собратьям в
ноябре 2001 года в рамках

Рыбак поймал
Hi-tech форель

специальной акции, кото-
рую проводила эта органи-
зация. Компьютеры должны
были каждые 15 секунд
фиксировать глубину, на
которой находится рыба, и
температуру воды. Кроме
того, собранные устрой-
ством данные должны были
помочь ученым выяснить,

какой состав воды и
температурный ре-
жим предпочитают
форели, информи-
рует rbc.ru.

За возврат компь-
ютера господин Мэт-
сон получил 100 дол-
ларов вознагражде-
ния и горячую благо-
дарность ученых. По
словам члена Комис-
сии, специалиста по
охране рыб Била

Мэттеса, для них было
очень ценным получить этот
чип: «Само устройство сто-
ит около 350 долларов, но
записанная на нем инфор-
мация намного дороже».

Стоит отметить, что лишь
8 из 124 вживленных компью-
теров было возвращено в Ко-
миссию рыболовными арте-
лями и отдельными любите-
лями - такими, как Мэтсон.

Учащиеся одной из нор-
вежских школ получили 2-
часовую отсрочку перед ут-
ренними занятиями, чтобы
прийти в себя и справиться
с похмельем после бурных
вечеринок.

Администрация школы в
Рогаланде разрешила сво-
им студентам пропускать
два первых урока каждый
день в течение следующего
месяца.

Традиционно этот пред-
шествующий выпускным эк-
заменам месяц студенты
посвящают бурным вече-
ринкам и попойкам.

Торольв Хеллемо, дирек-
тор школы, сказал в интер-

Школьникам дали время на борьбу с похмельем
вью местной газете: «Если
кто-то из студентов чувству-
ет себя нехорошо, то ему или
ей лучше прийти в школу по-
позже».

«Это не означает, что мы
легализируем употребле-
ние алкоголя школьниками,
мы просто  пытаемся быть
реалистами», - подчеркнул
директор.

Обычно у норвежских сту-
дентов имеется двухчасо-
вый перерыв в середине дня
в течение всего мая. Имен-
но из этого времени адми-
нистрация решила «выкро-
ить» утренние часы на борь-
бу с похмельем, пишет
korrespondent.net.

Путешественник из Тур-
ции попал в Книгу рекордов
Гиннесса как обладатель са-
мых длинных в мире усов.

62-летний Муххамед Ра-
шид не сбривал свои усы 10
лет, и за это время они дос-
тигли длины в 1,6 м, сооб-
щает newsru.com.

Муххамед Рашид сумел
извлечь выгоду из своего
рекорда: усы помогают ему
зарабатывать на жизнь и
приносят деньги, которые
он использует для продол-
жения своего кругосветного
путешествия.

В настоящий момент ту-
рок находится в Бейруте.
Чтобы скопить денег на

Полтора метра усов
дальнейшие поездки по
миру, он берет по 5 долла-
ров с каждого, кто хочет
сфотографироваться ря-
дом с ним.

Поскольку усы Мухха-
меда - его основной капи-
тал, он не жалеет времени
и сил для того, чтобы они
находились в наилучшем
состоянии и всячески при-
влекали прохожих. Усы
заплетены в плотную ко-
сичку и обработаны специ-
альными гелями. А чтобы
они не падали и стояли по-
чти вертикально, Мухха-
мед прикрепляет их прово-
локой к своему мексиканс-
кому сомбреро.

Не стреляйте в персонал, он обслуживает, как может
«Не стреляйте в
персонал, он об-

служивает, как
может». Та-

кая вы-

вес-
к а ,

в о з -
можно,
скоро по-

явится в
одном чикагс-

ком кафе – после
того, как недовольный

клиент застрелил офици-
анта за слишком сладкий
кофе.

Житель Чикаго Альфре-
до Натал рано утром вор-
вался в кафе Dunkin
Donuts и три раза выстре-
лил в стоящего за прилав-
ком двадцатидевятилет-
него работника заведения
Сахдева Дейва. Как сооб-
щила полиция, накануне
происшествия Натал по-
вздорил с жертвой из-за
плохого обслуживания.
Альфредо возмутило, что

официант потребовал
деньги с его девушки за
чашку кофе, которая была
уже оплачена. И несмотря
на то, что конфликт был
улажен и деньги возвра-
щены, Наталу показалось,
что Дейв ждет дальнейше-
го выяснения отношений и
для этого специально пе-
ресластил его кофе.

Альфреду Наталу было
предъявлено обвинение в
убийстве, и теперь он
ждет решения своей уча-
сти в суде, пишет rbc.ru.

В то время как западная
публика восторгается при
виде циркачей, глотающих
огонь и шпаги, в Таиланде
туристам могут предло-
жить куда более экзотичес-
кое зрелище.

В таиландской деревне
Бан Кок Ганга, что примерно
в 500 километрах от столи-
цы страны города Бангкока,
с целью развития туризма
проводилась ярмарка. Во
время представления на
сцену вышла одна сельская
жительница с огромной ко-
ролевской коброй и на гла-
зах у всех засунула ее себе в

В Таиланде появились
глотатели змей

рот, сообщает newsru.com.
Королевские кобры мо-

гут достигать четырех мет-
ров в длину. Их яд настоль-
ко опасен, что может приве-
сти к гибели человека в те-
чение 15 минут после укуса,
если вовремя не ввести
противоядие.

Тем не менее это относи-
тельно мирный вид змей, и
30-летней женщине по име-
ни Чалонг Дутра удалось
приручить один экземпляр,
который теперь спокойно
позволяет себя заглаты-
вать на радость изумленной
публики.

Клиенты американ-
ского ресторана Sky
Port (штат Нью-Йорк)
изобрели специальное
устройство, помогаю-
щее передвигаться по
аквариуму 17-летней
золотой рыбке Дику,
страдающей заболева-
нием плавательного пу-
зыря, пишет delfi.ee.

С помощью «под-
водной люльки», со-
оруженной завсегдатаями
из соломки, марли и ниток,
Дик сможет плавать в свое
удовольствие до тех пор,
пока болезнь не отступит.

Желание золотой
рыбки исполнилось

Еще одна клиентка ресто-
рана, студентка ветеринар-
ной академии, осмотрела
рыбку и прописала ей стро-
гую гороховую диету.

Толстякам отныне зака-
зана дорожка на болгарскую
версию телевизионной
игры «Русская рулетка» -
после того, как одна крупно-
габаритная участница сло-
мала ногу при падении в
раскрывшийся под ней люк.

Этот неприятный казус
произошел во время запи-

Русская рулетка –
игра для стройных

си очередной про-
граммы, когда пяти-
десятилетняя Диана
Павлова, ответив
неправильно на воп-
рос, низверглась в
раскрывшийся люк.
Кресло, в которое
приземлилась 115-
килограмовая учас-
тница, явно не было
рассчитано на та-
кую нагрузку и сло-
жилось под женщи-
ной, в результате
чего она получила
серьезные увечья,
сообщает rbc.ru.

Организаторам
передачи при-
шлось выплатить
госпоже Павловой

компенсацию в размере
трех с половиной тысяч
долларов. Дабы подобные
инциденты впредь не по-
вторялись, в условия игры
были внесены соответству-
ющие изменения. Теперь
на шоу будут допускаться
участники весом не более
100 килограммов

В Сингапуре приду-
ман новый рецепт
удачного ограбления.
Теперь для того, чтобы
заполучить чужие
деньги или ценности,
вору достаточно про-
сто иметь пакетик
карри. Преступник
бросает жертве в
лицо пригоршню ед-
кой приправы, тем са-
мым ослепляя его, а пока тот приходит в себя, его успе-
вают обчистить до нитки.

По словам начальника местной полиции, последнее
время «приправленные» ограбления стали происходить
все чаще, и если так и будет продолжаться, придется
изъять опасный порошок из продажи.

В итальянском телевизион-
ном шоу «Новости со стрип-
тизом» объявлен необычный
кастинг – раздеваться во вре-
мя передачи приглашают не
молоденьких девушек, а по-
жилых дам после 65. Органи-
заторы шоу утверждают, что у
них нет недостатка в желающих
попасть на экран, особенно их
привлекла кандидатура 82-лет-
ней старушки из Венето, кото-
рая остроумно шутит и знает
множество смешных историй.
Вообще, главное требование к
кандидаткам состоит в том, что-
бы они были раскрепощенны-
ми и веселыми. Девушки в би-
кини будут лишь помогать мат-

ронам вести шоу – танцевать в перерывах между сюжета-
ми и интервью.

Сексапильная блондинка
Кристина Агильера решила
сменить имидж и стала
жгучей брюнеткой. Она ут-
верждает, что ей уже надое-
ли светлые волосы и что с
черными кудрями она выгля-
дит более взрослой. К тому
же нет такой прически, кото-
рую она бы ни «примерила»
на себя, и теперь пришло
время радикально изме-
ниться. Однако, скорее все-
го, дело в том, что ее вечная
соперница Бритни Спирс не
так давно выкрасила волосы
в темный цвет, и Кристина
решила не отставать. Еще
один пример для подража-
ния – Мадонна: несколько
лет назад она тоже была жгу-
чей брюнеткой, правда, ей довольно быстро это надое-
ло.

С вопиющим отсутствием
корректности столкнулись
берлинские власти - местный
пенсионер устроил фейер-
верк, когда умер его сосед-
гомосексуалист. Увидев, как
из дома напротив, где жил
мужчина нетрадиционной сек-
суальной ориентации, выно-
сят гроб, 63-летний гражда-
нин начал петь песни и запус-
кать ракеты. Родственники по-
койного были возмущены по-
ведением соседа и вызвали
полицию. Его арестовали и
приговорили к штрафу в 2700
евро за нарушение обще-
ственного порядка и оскверне-
ние памяти усопшего.

В Орегоне (США) у
сибирской хаски ро-
дился щенок зеленого
цвета. При этом его ше-
стеро братьев и сестер
совершенно белые, как
и родители. Владельцы
собаки глазам своим не
поверили, когда зеле-
ное существо появи-
лось на свет, они поду-
мали, что щенок болен

и тут же умрет, но не тут-то было – он такой же бодрый
и прожорливый, как и остальные.

Мать признала его за своего, несмотря на странный
цвет, и воспитывает наравне с другими. Местные ветери-
нары разводят руками – им никогда не приходилось ви-
деть ничего подобного.

Жительница Флориды была
арестована за то, что пыталась
отравить своего мужа. В этом не
было бы ничего странного, если бы
она пыталась умертвить его при
помощи яда, так нет же – в заявле-
нии напуганного супруга сказано,
что она пыталась лишить его жиз-
ни с помощью духов. Дело в том,
что она очень сильно душилась и
выбирала резкие ароматы, не счи-
таясь со своим мужем, у которого,
как оказалось, аллергия на духи.
Стоило ей побрызгать на себя из
флакончика, как он начинал блед-
неть и задыхаться. Кроме того, она
постоянно опрыскивала дом освежителями воздуха и дру-
гими химическими веществами. Чтобы хоть как-то урезо-
нить благоухающую супругу, ему пришлось написать за-
явление в полицию.

Одна итальянская мамаша до того заботилась о сво-
ем сыне, что он попал в больницу. Она перекормила 14-
летнего подростка ненужными лекарствами, в результате

он стал весить около 200 ки-
лограммов и не мог самосто-
ятельно передвигаться. Це-
лый год мать не пускала сына
в школу и закармливала пи-
люлями, чтобы уберечь его
от всевозможных заболева-
ний. Тревогу забили учителя,
когда узнали, что и на следу-
ющий год мальчик в школу не
придет. К нему домой были
отправлены полиция и врачи.
Медики были поражены со-
стоянием подростка: по их
мнению, на лечение от из-
лишней материнской заботы
уйдет не меньше двух меся-
цев, потому что его организм
в буквальном смысле слова отравлен таблетками.

Власти Сан-
Франциско, само-
го продвинутого
города в мире,
решили вспом-
нить старый де-
довский способ
борьбы с лесными
пожарами. Возле
международного
аэропорта Сан-
Франциско есть
территории, где

невозможно скосить траву – из-за шума от постоян-
но взлетающих самолетов люди там работать не мо-
гут.

Однако и оставить ее зеленеть тоже нельзя, на ярком
солнце она высыхает, и может легко начаться пожар. Что-
бы как-то справиться с этой ситуацией, городские влас-
ти закупили целое стадо козлов, которые, как предпола-
гается, съедят всю траву, и тем самым риск пожаров
будет сведен к минимуму.

Рикки Мартин признал-
ся, что последнее время
он очень много работает
над собой: вечерами он
сидит перед зеркалом и
разговаривает сам с со-
бой, пытается разобраться
в чувствах, пережитых за
прошедший день. Для бо-
лее точного определения
эмоций у него есть специ-
альный список из 300
чувств, с которым он ежед-
невно сверяется. За после-
дние два года у него было
столько концертов, вечери-
нок и гастролей, что совер-
шенно не было времени по-
быть наедине с собой, теперь певец понял, что ему
необходимо разобраться в себе и понять, кто же он
на самом деле.

Интересные новости





 

Футбо л

Теннис

Турниры в
...Ноттингеме (АТР)

ВТОРОЙ КРУГ
Уэйн Артурс (Австрл) -
Юнес Эль Айнауи (Мар, 1) 6:4, 7:6 (8:6)
Ишам Арази (Мар) -
Максим Мирный (Белор, 6) 7:6 (7:4), 6:2
Тэйлор Дент (США, 7) -
Ненад Жимонич (Серб) 7:6 (7:2), 6:4
Мэрди Фиш (США, 8) -
Мишель Кратошвиль (Швейц) 6:3, 6:4
Йонас Бьоркман (Швец) -
Арвинд Пармар (Великобр) 7:6 (7:5), 6:2
Грег Руседски (Великобр) -
Оливье Рошу (Бельг) 6:4, 6:1
Владимир Волчков (Белор) - Алекс Богданович (Великобр) 6:4, 6:2
Александр Попп (Герм) - Андре Са (Браз) 7:6 (7:4), 3:6, 6:3

...Хертогенбоше (АТР)
ВТОРОЙ КРУГ

Рамон Слюйтер (Гол) - Парадорн Шричапхан (Таил, 2) 7:5, 6:4
Томми Робредо (Исп, 6) - Кеннет Карлсен (Дан) 6:4, 2:6, 6:3
Джон ван Лоттум (Гол) - Франтишек Чермак (Чех) 6:4, 6:3
Сьенг Шалькен (Гол, 3) - Кристоф Рошу (Бельг) 6:0, 6:0

...Хертогенбоше (WTA)
ВТОРОЙ КРУГ

Ким Клейстерс (Бельг, 1) -
Кара Блэк (Зимб) 6:4, 6:4
Жюстин Энен:Арденн (Бельг, 2) -
Мария Санчес Лоренцо (Исп) 6:4, 6:3
Барбара Риттнер (Герм) -
Амели Моресмо (Фран, 3) 6:7, 6:0, 7:5
Елена Дементьева (Рос, 4) -
Эльз Калленс (Бельг) 6:2, 6:1
Надежда Петрова (Рос, 5) -
Стефани Коэн Алоро (Фран) 4:6, 6:2, 6:0
Ирода Туляганова (Узб, 6) -
Анка Барна (Герм) 6:3, 6:3
Тина Пишник (Слвк) -
Катарина Среботник (Слов, 8) 3:6, 6:3, 6:4
Людмила Черванова (Слвк) -
Марлин Вайнгартнер (Герм) 7:5, 6:1

...Истборне (WTA)
ВТОРОЙ КРУГ

Даниэла Гантухова (Слвк, 4) -
Александра Стивенсон (США) 7:6 (7:3), 6:4
Натали Деши (Фран) - Аи Сугияма (Япон, 7) 6:1, 7:5
Чанда Рубин (США, 2) - Тамарин Танасугарн (Таил) 6:0, 6:3
Кончита Мартинес (Исп) - Аманда Кетцер (ЮАР) 7:5, 6:3
Дженифер Каприати (США, 3) - Эми Фрейзер (США) 6:1, 7:5
Магдалена Малеева (Болг, 8) - Елена Лиховцева (Рос) 3:6, 7:5, 6:3
Анна Пистолеци (Изр) – Саори Обата (Япон) 7:6 (7:5), 4:6, 7:6 (7:5)
Сильвия Фарина-Элия (Итал) - Линдсэй Дэвенпорт (США, 1) 6:4, 3:6, 7:6 (7:3)

В преддверии  Уимблдона

   Австралиец Ллейтон Хью-
итт подал в Южноавстра-
лийский Верховный суд на
Ассоциацию теннисистов-
профессионалов (АТП), со-
общает Reuters. Это стало
очередным этапом в борь-
бе теннисиста с этой орга-
низацией.
В прошлом году АТП приня-
ла решение оштрафовать
Хьюитта на 20 тысяч долла-
ров за то, что он не пришел
на пресс-конференцию на
турнире серии Мастерс в

Хьюитт подал в суд на АТП
американском Цинцинатти.
Изначально сумма штрафа
была гораздо выше – пред-
ставителя Зеленого конти-
нента хотели лишить поло-
вины призовых, полученных
им на этом турнире (при-
мерно 105650 долларов). В
нынешнем феврале благо-
даря апелляции Хьюитт
смог добиться снижения
штрафа. Теперь он хочет,
чтобы штраф был отменен
полностью, так как считает
его несправедливым.

Б о к с

Льюис уйдет после боя с Джонсом
Британский боксер-

тя же л ове с  Ле н н окс
Льюис заявил, что за-
вершит спортивную ка-
рьеру только после боя
с американцем Роем
Джонсом, который мо-
жет состояться этой
осе н ью ,  с ооб щае т
б р и т ан ская  газ е та
«Миррор». Ранее бри-
танец говорил, что пос-
ледним для него может
стать поединок против
у кр аи н ц а  Ви т ал и я
Кличко, который прой-
дет в ближайший уик-
енд, однако затем Лью-
ис решил пока не ухо-

дить из спорта и напос-
ледок сразиться с Джон-
сом.

Примечательно, что
Джонс, не так давно пе-
решедший в тяжелый
вес, намеревался в ок-
тябре встретиться с ле-
гендарным Эвандером
Х олиф и лдом ,  одн ако
Льюис хочет убедить
Роя изменить свои пла-
ны и принять именно его
вызов.  По  предвари-
тельным оценкам, за
бой с Джонсом британ-
ский боксер может полу-
чить порядка 45 млн.
долларов.

Австралиец Робби
МакЮэн выиграл вто-
рой этап велогонки
«Тур Швейцарии» ,
опередив на финиш-
ной прямой новозе-
ландца  Джулиана
Дина  и  соотвече -
ственника Стюарта
О’Грэди, занявших
второе и третье мес-
та соответственно.
Лидер общего зачета,
казахстанец Алек-
сандр Вино куро в,
финишировал в ос-
новной группе и со-
хранил желтую май-
ку лидера.

Велос порт

«Тур Швейцарии»

Стал известен кален-
дарь женского волейболь-
ного «Гран-при», который в
этом году пройдет в италь-
янской области Пулия в
городах Матера, Джойя и
Андрия.

На предварительном
этапе 12 команд разбиты
на две группы на основе
текущего рейтинга

Во ле йбо л

ФИВБ. В группу А вошли
сборные Италии, США,
Кубы, Японии, Голландии,
Германии, в группу В -
Россия, Китай, Бразилия,
Канада, Таиланд, Корея.
По три лучшие команды
из каждой группы вый-
дут в финальную шес-
терку, которая и разыг-
рает в один круг звание

обладателя «Гран-при».
Сборная Италии как хо-
зяйка соревнования по-
падет во второй этап, вне
зависимости от резуль-
татов предварительной
стадии. Турнир продлит-
ся с 21 июля по 3 августа,
его призовой фонд со-
ставит 1 млн. долларов
США.

Европейский Союз Футбольных Ассоциаций утвер-
дил календарь игр двух континентальных розыгрышей
для клубных команд

Кубок УЕФА 2003/04
14.08.2003 - Отборочный раунд, 1-й матч
28.08.2003 - Отборочный раунд, 2-й матч
24.09.2003 - Первый раунд, 1-й матч
15.10.2003 - Первый раунд, 2-й матч
06.11.2003 - Второй раунд, 1-й матч
27.11.2003 - Второй раунд, 2-й матч
26.02.2004 - Третий раунд, 1-й матч
03.03.2004 - Третий раунд, 2-й матч
11.03.2004 - 1/8 финала, 1-й матч
25.03.2004 - 1/8 финала, 2-й матч
08.04.2004 - 1/4 финала, 1-й матч
14.04.2004 - 1/4 финала, 2-й матч
22.04.2004 - 1/2 финала, 1-й матч
06.05.2004 - 1/2 финала, 2-й матч
19.05.2004 - Финал (Гетеборг, Швеция)

Лига чемпионов 2003/04
16.07.2003 - Первый отборочный раунд, 1-й матч
23.07.2003 - Первый отборочный раунд, 2-й матч
30.07.2003 - Второй отборочный раунд, 1-й матч
06.08.2003 - Второй отборочный раунд, 2-й матч
12 и 13.08.2003 - Третий отборочный раунд, 1-й матч
26 и 27.08.2003 - Третий отборочный раунд, 2-й матч
16 и 17.09.2003 - Групповой этап, тур 1
30.09 и 01.10.2003 - Групповой этап, тур 2
21 и 22.10.2003 - Групповой этап, тур 3
04 и 05.11.2003 - Групповой этап, тур 4
25 и 26.11.2003 - Групповой этап, тур 5
09 и 10.12.2003 - Групповой этап, тур 6
24 и 25.02.2004 - 1/8 финала, 1-й матч
09 и 10.03.2004 - 1/8 финала, 2-й матч
23 и 24.03.2004 - 1/4 финала, 1-й матч
06 и 07.04.2004 - 1/4 финала, 2-й матч
20 и 21.04.2004 - 1/2 финала, 1-й матч
04 и 05.05.2004 - 1/2 финала, 2-й матч
26.05.2004 - Финал (Гельзенкирхен, Германия)

Календарь утвержден

Президент Федерации
футбола Грузии (ФФГ) Ме-
раб Жордания в  беседе с
журналистами заявил:
«Мы хотим , чтобы именно
Шушак руководил нацио-
нальной командой в трех
последних матчах отбороч-
ного турнира ЧЕ-2004» (два
- со сборной Албании, один
- с командой России - прим.
СГ) Жордания отметил, что
«для окончательного реше-
ния вопроса о том, останет-
ся ли Шушак на посту глав-
ного тренера, необходимо
выяснить несколько вопро-
сов».

Тем временем предста-
витель ФК «Динамо» (Тби-
лиси) сообщил, что руко-
водство клуба предложило
хорвату продолжить работу

ФИФА обязала английский
«Фулхэм» заплатить опреде-
ленный процент от транс-
ферной стоимости нападаю-
щего «Валенсии» Джона Ка-
рью, правда, пока не извест-
но, с какой именно суммой
придется распрощаться клу-
бу премьер-лиги, сообщает
Soccerage.

Шушак может возглавить
сборную Хорватии

на посту на-
ставника дина-
мовцев. Шу-
шак является
главным трене-
ром «Динамо»
с января про-
шлого года. В
начале апреля
он стал и на-
с т а в н и к о м
сборной Гру-
зии. А два ме-
сяца назад пре-
зидент ФФГ
заявил, что
Шушак будет
руководить
сборной Грузии на двух от-
борочных матчах - со сбор-
ными России (30 апреля -
1:0) и Ирландии (11 июня -
0:2).

ФИФА принудила «Фулхэм»
заплатить за Карью

В январе «Фулхэм» рас-
сматривал вопрос о покупке
норвежца, но отказался от
его приобретения, так как был
недоволен результатами ме-
дицинского обследования. До
этого стоимость игрока оце-
нивалась в 7,5 миллиона евро,
но официальное заявление о
результатах медицинских те-

стов снизило ее. Это вызва-
ло недовольство испанцев,
посчитавших, что врачи «Фул-
хэма» ошиблись.

В итоге «Валенсия» обрати-
лась с просьбой рассмотреть это
дело в ФИФА, которая вынесла
решение в пользу экс-чемпио-
нов Испании и двукратных фи-
налистов Лиги чемпионов.

Также стало известно,
что Федерация футбола
Хорватии предложила Шу-
шаку с 2004 года возглавить
национальную сборную.

Сэр Алекс Фергюсон
нашел замену Дэвиду
Бекхэму. Уже идут пе-
реговоры с мадридс-
ким «Реалом» о приоб-
ретении игрока сбор-
ной Камеруна Жереми
за 9 миллионов евро.

Последний сезон 24-
летний камерунец про-
вел в составе английс-
кого «Мидлсбро». Полу-
защитник, умеющий
одинаково хорошо иг-
рать и в обороне и в
средней линии, был
взят  «Мид лсбро »  в
аренду у испанцев.

Сам футболист очень
хочет остаться в Англии и
убежден, что он сможет
хорошо проявить себя в
«МЮ». Жереми сказал:
«После «Реала», «Манчес-
тер» - команда, которую я
выбрал бы прежде всего.
Алекс Фергюсон сказал
обо мне много хорошего,

Кто нужен “Милану”?

Тренер «Милана» Карло
Анчелотти рассказал о
том, кто из футболистов,
с его точки зрения, нужен
клубу, а кто – нет, чтобы
бороться за скудетто и за-
щитить свой лигочемпион-
ский титул, сообщает

Soccerage.
В первую очередь Анче-

лотти опроверг слухи о
том, что капитан «Ромы»
Франческо Тотти может
перебраться в «Милан»:
«Думаю, что любой клуб
хотел бы иметь такого

футболиста в составе, но
пока он вне сферы досяга-
емости».

Затем он рассказал о
перспективах перехода
японца Накаты из «Пар-
мы»: «Наката – хороший
игрок, но он играет на той
позиции, на которую у нас
уже есть футболисты. Не
думаю, что этот переход
был бы удачным, несмот-
ря на то, что, с коммерчес-
кой точки зрения он очень
выгоден».

В заключение Анче-
лотти рассказал о двух
футболистах «Пармы»
которые, действитель-
но, должны перейти в
«Милан»: «Бонаццоли и
Апиа – вот те игроки, ко-
торые мне нравятся. Их
игра в «Милане» произ-
вела бы хорошее впечат-
ление».

Фергюсон нашел замену

не каждый футболист мо-
жет этим похвастаться.»

Сейчас Жереми находит-
ся в Париже, где выступает
за сборную в Кубке Конфе-
дераций.

А ль пи н из м

Отпустили девушку...
покорять Гималаи

В конференц-зале Гру-
зинского технического
университета на кафедре
гуманитарно-технического
факультета по связям с об-
щественностью прошла
встреча со студенткой чет-

вертого курса факультета
информатики Софико Тва-
радзе, первой девушкой из
Грузии, рискнувшей штур-
мовать одну из гималайс-
ких вершин - Ама Даблан.

22-летняя Софико Тва-
радзе увлекается альпиниз-

мом уже седьмой год. Тре-
нируясь в горах Кавказа,
прошла путь от новичка до
профессионального альпи-
ниста, что позволило ей осу-
ществить мечту детства –
покорить одну из высочай-

ших вер-
шин мира.

Э к с п е -
д и ц и я ,
п р и у р о -
ченная к
50-летию
п е р в ог о -
восхожде-
ния на
Э в е р е с т
новозелан-
дца Эдмун-
да Хилла-
ри и шерпа

Тенсинг Норгей 29 мая 1953
года, состоялась при под-
держке авиакомпании «Ав-
стриан Эрлайнз» и «Айрзе-
на – Грузинские авиали-
нии». Члены экспедиции
Бено Кашакашвили, Гела

Отарашвили и Афи Гигани,
не раз покорявшие верши-
ны Гималаев, отметили
упорство и мастерство
юной альпинистки. В лето-
пись грузинской альпини-
стской школы (как, впро-
чем, и мировой) вписана
яркая страница мужества
и стойкости, силы и духа,
ведь Софико Тварадзе –
первая девушка из Грузии
и вторая женщина – альпи-
нистка, покорившая вер-
шину Ама Даблан.

Со дня покорения Эвере-
ста первовосходителями
прошло полвека, но путь их
повторили многие альпини-
сты разных стран мира. И,
конечно же, приятно осозна-
вать, что среди них есть и
наши земляки грузинские
покорители вершин. Одна
из них Софико Тварадзе,
водрузившая грузинский
флаг над Гималлаями.

Александр ЧАНТУРИЯ

Финишировал очередной чемпионат Грузии по баскет-
болу среди мужских команд. Представляем призеров этих
состязаний.

Знакомьтесь – бронзовый призер – команда ГТУ.
Команда баскетболистов Грузинского технического уни-

верситета за последние годы показывает стабильные ре-
зультаты. В нынешнем национальном чемпионате она за-
няла третье место.

В беседе с нами наставник команды заслуженный тре-
нер Грузии Нугзар Чеишвили сказал:

- В первую очередь следует  отметить, что новая систе-
ма проведения чемпионата страны полностью оправдала
себя. По сравнению с предыдущими годами повысился
организационный уровень, проведено больше встреч.
Заключительная фаза розыгрыша оказалась настолько
напряженной, что до последнего тура было трудно пред-
сказать, какая из пяти команд покинет чемпионат.

Что касается нашей команды, то в общем она сыграла
неплохо, если учесть ее «короткую скамейку» (в команде
всего 12 игроков)», да еще и то, что на протяжении всего
сезона нас преследовали травмы.

Говорить об участии наших клубных команд в каком-
либо из европейских турниров считаю преждевременным

– это им пока не по силам. А вот наша национальная ко-
манда при условии привлечения в нее всех легионеров и
при должной сыгранности сможет успешно выступить на
чемпионате континента. Команда располагает группой
высокорослых и опытных баскетболистов, которым по си-
лам борьба за возрождение былой славы грузинского
баскетбола.

Ираклий ГВЕНЦАДЗЕ

Вслед за событием

ХОТЬ И КОРОТКА
СКАМЕЙКА..

В Афинах состоялась презентация компьютерной систе-
мы по проверке на принадлежность к криминальному миру
лиц, желающих получить аккредитацию на Олимпийские игры
2004 года, сообщает Reuters.

По словам министра юстиции Греции Филиппоса Пецал-
никоса, Департамент безопасности оргкомитета Олимпиады-
2004 будет направлять все заявки на аккредитацию в мини-
стерство юстиции, где их подвергнут тщательному анализу
с использованием компьютерного банка данных. Вся проце-
дура будет занимать не более трех дней.

Ол и мп и зм
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Елена Чачуа

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 23
Батуми + 23
Поти + 25
Зугдиди + 24
Озургети + 24

Кутаиси + 26
Цхинвали + 24
Гори + 25
Ахалцихе + 22
Телави + 21

ТБИЛИСИ  + 22

А лма - Ата +26
А ш ха б а д +29
А ф и н ы +29
Ба ку +23
Б е р ли н +26
Б и ш к е к +27
Вена +26
Вил ь н юс +19
Ду шан бе +32
Женева +28
Ереван +23

К ие в +20
К ишин ев +22
Л о н д о н +26
М а д р и д +32
Москва +18
М и н с к +19
П а р и ж +30
Рига +20
Р и м +29
Ташкент +34
Таллинн +17

Вы стараетесь донести
свою позицию до окружаю-
щих, но она им неинтересна
из-за отсутствия мотивации.
У них просто нет стимула для
начала активных действий.
Сегодня планеты делают вас
настойчивым, но постарай-
тесь, чтобы ваша реакция
была адекватной происходя-
щему.

Сталкиваясь со сложной
проблемой, вы предпочитае-
те сосредоточиться на прак-
тических сторонах жизни, и
это очень полезно для обре-
тения душевного спокой-
ствия. Дела могут быть не
слишком интересными, но
зато они приносят удовлетво-
рение своими результатами,
а вы сейчас в этом особенно
нуждаетесь.

Ваше желание посетить
друзей или интересные мес-
та вскоре будет удовлетво-
рено. Однако полученное
приглашение может скорее
ввести вас в заблуждение, а
не помочь вам.

Сегодня вас будут зани-
мать проблемы, связанные с
собственностью и семьей. Вы
должны помнить о том, что в
отношениях с близкими сле-
дует проявлять терпение.
Если вы собираетесь выпус-
тить пар именно дома, боюсь,
популярности среди домаш-
них это вам не прибавит.

Сегодня вы несколько вор-
чливы и сетуете на жизнь и
на окружающих. Займитесь
проверкой законченной рабо-
ты и обдумайте план дей-
ствий на будущее. Однако в
настоящий момент вам не
следует принимать рассудоч-
ных решений.

В финансах наблюдается
некоторое улучшение, и вы
должны сделать нечто, что
обеспечит стабильность на
будущее. Звезды советуют
вам обратиться за советом к
эксперту, неплохо бы и
впрямь это сделать.

Возможно, вы не хотите
иметь дело с людьми, кото-
рые бесконечно вас критику-
ют. Но если вы все же набе-
ретесь мужества и столкне-
тесь с ними лицом к лицу, вы
с легкостью отпарируете лю-
бые их нападки.

Движение планет вселяет
в вас уверенность в себе. Вы,
наконец, сумеете преодолеть
застенчивость, которая так
мешала вам последнее вре-
мя. Финансовые споры вам
сейчас не кстати, поэтому по-
старайтесь их избежать, если
это возможно.

Сегодня вы получите воз-
можность продемонстриро-
вать творческие способности,
посетить интересное обще-
ственное мероприятие или
влюбиться. Воспользуйтесь
возможностью хорошо про-
вести время, не прячьте от
других свое прекрасное на-
строение.

Последние переживания и
треволнения не отразились
на вашем самочувствии. Не-
смотря на то, что вам прихо-
дится много работать, вы на-
ходите в себе силы для того,
чтобы выдержать все испыта-
ния. Не забывайте о физичес-
ких упражнениях, так как если
не умерите свой аппетит, то
ваша талия значительно ок-
руглится.

Сегодня окружающие бу-
дут холодны, негативно на-
строены и раздражительны,
но не позволяйте им зани-
зить вашу самооценку. Посту-
пайте так, как вам хочется.
Если вам нужна поддержка
или совет, обращайтесь к ста-
рым друзьям.

Сегодня, прежде чем пы-
таться переходить к следую-
щей фазе проекта или на но-
вый уровень развития отно-
шений, вам следует иметь
четкое представление о том,
что разумно и реалистично, а
что нет.

îáúÿâëÿåò ïðèåì àáèòóðèåíòîâ íà ãðóçèíñêèé è ðóññêèé ñåêòîðû
по  специальностям:

ТБИЛИССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
ИНСТИТУТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ

КАВКАЗСКАЯ ШКОЛА БИЗНЕСА
CAUCASUS SCHOOL OF BUSINESS

объявляет прием абитуриентов на 2003-2004 учебный год

на БАКАЛАВРА
по специальностям: ФИНАНСЫ * МЕНЕДЖМЕНТ * МАРКЕТИНГ * МЕЖДУ-

НАРОДНЫЙ БИЗНЕС *  УЧЕТ  И АУДИТ* АДМИНИСТРИРОВАНИЕ ТУРИСТИЧЕС-
КОГО БИЗНЕСА.

 Выпускники получат академическую степень бакалавра по администриро-
ванию бизнеса (ВВА).

Прием документов по 8 июля, с 10 до 17 час.,  по адресу: ул.М.Костава, 77,
Грузинский технический университет, VI корпус, 4-й этаж, офис “Кавказской
школы бизнеса”.

в МАГИСТРАТУРУ
по специальностям: ФИНАНСЫ *  УЧЕТ  И АУДИТ* МЕНЕДЖМЕНТ * МАРКЕ-

ТИНГ * АДМИНИСТРИРОВАНИЕ ТУРИСТИЧЕСКОГО БИЗНЕСА * АДМИНИСТ-
РИРОВАНИЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ * МЕЖДУНАРОДНЫЙ БИЗНЕС*  УПРАВЛЕ-
НИЕ КАДРАМИ

Выпускники получат академическую степень магистра по администриро-
ванию бизнеса (МВА).

Прием документов по 15 августа, с 10 до 17 час., кроме субботы и воскресе-
нья, по адресу: ул.М.Костава, 77, ГТУ, VI корпус, 4-й этаж, офис “Кавказской
школы бизнеса”.

КАВКАЗСКАЯ ШКОЛА БИЗНЕСА функционирует на базе Тбилисского
госуниверситета им.Ив.Джавахишвили и Грузинского технического уни-
верситета как консорциум. Партнер школы бизнес-колледж Марка Ро-
бинсона Госуниверситета штата Джорджия (Атланта, США), который вхо-
дит в десятку лучших американских школ бизнеса. КАВКАЗСКАЯ ШКО-
ЛА БИЗНЕСА основана при содействии Госдепартамента США и Фонда
«ЕВРАЗИЯ»

Дополнительная информация по телефонам: 94-16-91, 25-36-17, факс: 25-38-14.
Эл.почта: info @ csb.ge, admissions @ gsb.ge, contact @ csb.ge или WWW. csb.ge.

приглашает на учебу абитуриентов на
ЛЕЧЕБНЫЙ ФАКУЛЬТЕТ

“АИЭТИ”, возглавляемая академиком Давидом Твилдиани, создана в 1991 году. Шко-
ла регистрирована директоратом ВОЗа (Всемирная организация здравоохранения). Она
- член международной Ассоциации американского медицинского колледжа и европей-
ских медицинских институтов. Обучение ведется по американской учебной программе
USMLE. Успешно окончившим школу предоставляется возможность повысить квали-
фикацию в резидентуре ведущих медицинских клиник США, где они могут получать
высокую зарплату.

“АИЭТИ” имеет собственную уникальную библиотеку, видео-аудиотеку, компьютер-
ный кабинет, учебный центр.

Срок обучения - 6 лет.
При школе функционируют подготовительные курсы, медицинский колледж и гим-

назия.

Наш адрес: Тбилиси, Дигомский массив,
Республиканская детская больница, ул.Любляна, 2/6

Телефоны: 52-71-96, 51-68-98,899-10-63-56
Emai. aieti@access. sanet.ge, Web: WWW: aieti.com

“АИЭТИ”
ОБЕД ДЛЯ ВСЕХ

В субботу, 21 июня, «Катар-
зис» ждет всех, кто хочет вкус-
но пообедать. Можете посетить
нас  вместе с членами вашей се-
мьи и друзьями (продукты на
дом не выдаются).

На этот раз вас приглашает
Благотворительный фонд Бад-
ри Патаркацишвили.

Ждем вас в Доме милосердия
(просп.Давида Агмашенебели, 121)
с 11 до 17 часов.
Для получения информации позвоните

по тел.: 95-16-46 с 11 до 17 часов (кроме
субботы и воскресенья).

О том, что евангелистко-
лютеранская церковь «При-
мирение» играет сегодня
заметную роль в культурной
жизни Тбилиси, я уже пи-
сал. Писал и о том, что ар-
хиепископ Герт Хуммель,
семидесятилетие которого
недавно было тепло отмече-
но общественностью столи-
цы Грузии, построив цер-
ковь, сумел продолжить
традиции, заложенные в
свое время немцами, об-
ретшими в нашей стране
вторую родину, внесшими
определенный вклад в раз-
витие грузинской культуры.

В этом направлении Герт
Хуммель уже  много сделал
и продолжает делать. В ча-
стности, при его поддержке

Кирха: было много музыки

член ассоциации немцев
Грузии «Айнунг» Вальтер
Мориц выступил организа-
тором серии концертов,
каждый из которых стал для
подлинных ценителей музы-
ки и талантов ярким и запо-
минающимся событием.

Таким событием был и
очередной концерт, в кото-
ром с блеском выступила
группа учащихся музыкаль-
ной гимназии имени Заха-
рия Палиашвили.

Марианна Ачба, победи-
тельница международных
конкурсов в Греции, Италии
и Париже (педагог Додо
Цинцадзе), исполнила пять
сентиментальных вальсов
Шуберта и «Кошку и мыш-
ку» Копленди.

Восьмилетняя Анна
Кипиани (педагог Русу-
дан Ходжава) очаровала
публику моцартовской
«Фантазией ре минор»
и «Экосезы» Шопена.
Лука Окросцваридзе,
двенадцатилетний
мальчик, которому уже
сегодня специалисты
предсказывают боль-
шое будущее (педагог
Марина Гелашвили),
заслужил овации, сыг-
рав «Музыкальный мо-
мент» Рахманинова.
Бурными аплодисмен-
тами были отмечены
выступления дипломан-
та многих международ-
ных конкурсов двенад-

цатилетней Марии Зубиаш-
вили (педагог Гомера Гогия)
и Марии Шаликашвили.

У юных дарований все
впереди. Можно надеется и
верить, что рукоплескать
им будут в самых престиж-
ных музыкальных центрах
мира.

Выступлениями учащих-
ся гимназии имени Заха-
рия Палиашвили концерт-
ная программа Вальтера
Морица не ограничилась.
Аудитория тепло встречала
солистку Магаданского му-
зыкального театра Наташу
Ганину исполнившую на гру-
зинском языке арию Кето
из оперы Долидзе «Кето и
Котэ». Познавать все секре-
ты вокала Наташа начала в
Перми, а сейчас продолжа-
ет учебу в Тбилисской кон-

серватории. Ее наставник –
народный артист Грузии и
России, профессор Анзор

Шомахия.
Прекрасным заключи-

тельным аккордом прозву-
чали выступления двух во-
калисток. Солистка Тбилис-
ского оперного театра Ната-
лия Волченко исполнила
сложные арии из опер До-
ницетти «Фаворитка», Сен-
Санса «Самсон и Далила»,
а Майя Джапаридзе - арию
царицы ночи из оперы Мо-
царта «Волшебная флейта»
и арию и речитатив Эльви-
ры из оперы Беллини «Пу-
ритане». Майя пела в Са-
марской опере, ее пригла-
шали в Большой театр и
только болезнь матери по-
мешала ей выступить на
знаменитой московской
сцене.

Здесь же хочется особо
отметить, что успех Майи
Джапаридзе и Наталии Вол-
ченко в концерте по праву
разделила аккомпаниатор
Теа Азарашвили – дочь из-
вестного грузинского ком-
позитора Важи Азарашви-
ли.

Тбилисские ценители и
поклонники музыки, а их на
концерты  собралось нема-
ло, были потрясены и
взволнованы. Они покидали
церковь «Примирение» с
твердой надеждой, что в са-
мом ближайшем будущем
им доведется вновь испы-
тать здесь мгновения пре-
красного.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

Высшая медицинская школа


